

España y los Estados Unidos

Catástrofe en París

EL PAIS

TIRADA DE AYER 52.400

España y los Estados Unidos

Por más que el Sr. Silvela se indigna y protesta contra las palabras que se atribuyen al señor Romero Robledo en París, dirigidas a los filipinos, a nosotros nos parecen de perlas y estimamos que constituyen un timbro de gloria para aquel señor y una nueva demostración de que su capacidad de hombre político corre parejas con su patriotismo.

Hay nada más natural que reunidos en banquete en París, filipinos partidarios de la insurrección contra los yanquis y españoles amantes de España, brindaran por la independencia del Archipiélago en que flotó nuestra bandera y abanderaron de los Estados Unidos?

Verificada la reunión, ni los filipinos, ni los españoles podían dignamente hacer otra cosa que lo que hicieron, y resulta naturalísimo que el Sr. Romero Robledo, al hacer uso de la palabra, expresara sentimientos e ideas acordes con el sentir y el pensar de su auditorio.

Convenimos en que Silvela es incapaz, ni de hacer eso, ni de sentir esas cosas, ni de hablar en esa forma. Silvela hubiera recomendado a los filipinos que se sometieran a los yanquis, y habría hecho el elogio de estos grandes e implecables enemigos de España.

Más valdría que el Sr. Silvela, en vez de censurar las palabras del Sr. Romero Robledo, se inspirara en ellas, para adoptar respecto de los Estados Unidos una política digna del pueblo español y en defensa de sus derechos menospreciados por el gobierno americano.

Recuerde el Sr. Silvela que la guerra se nos declaró por dos razones aparentes: primera, porque la lucha separatista de la isla de Cuba, que se había hecho crónica, perjudicaba los intereses de los súbditos americanos allí establecidos y los de su industria y su comercio.

Segunda razón, por las crueldades que se cometían por los españoles señaladamente reconstruyendo en las ciudades familias cubanas de los campos, a quienes se reducía a la miseria, privándoles de sus medios legítimos de existencia.

Sobre esos argumentos el Norte América fundó su brutal agresión a España; en esa doctrina se inspiró el gobierno de Washington para declararnos la guerra y arrebatarnos todas nuestras colonias hasta aquellas en que no era aplicable semejante lógica, propia de facinorosos.

Filipinas nada tenía que ver con los Estados Unidos. La insurrección de los indígenas casi desarmada, no lesionaba intereses americanos. Sin embargo, se nos impuso la ley del vencedor y perdimos a Filipinas en el vergonzoso tratado de París.

Pero el caso es que ahora España tiene derecho a utilizar ese gran principio yanqui de la intervención de los gobiernos en los negocios de pueblos extraños, siempre que en ellos resultan lesionados los intereses de sus súbditos.

En Filipinas existe una insurrección crónica contra los americanos, que sólo dominan a Manila y sus arrabales y algunos puertos de las islas.

En el interior del país no hay seguridad para los intereses europeos. Podrán no protestar los ingleses y alemanes por ser en corto número en el Archipiélago. Pero allí existen millares de españoles que ven destruidas sus haciendas, en peligro sus vidas, interrumpidos sus negocios, en cultivo sus campos, paralizado su comercio, por culpa del gobierno yanqui, que no ha sabido o no ha querido llevar la paz a un territorio tan fácilmente conquistado a causa de la debilidad y la traición del gobierno español.

Estemos, pues, en el caso de aplicar a los Estados Unidos su propio criterio sobre Cuba. España tiene un derecho tan perfecto, como el que alegaba América al apoderarse de Cuba, para pedir que se faciliten a sus súbditos los medios de vida de que disfrutaban antes de la invasión yanqui.

Los Estados Unidos podrán replicar que ellos, como más fuertes, tenían derecho a defender y aplicar esa teoría y España como más débil, el deber de acatarla y someterse a sus consecuencias; pero, semejante respuesta no pasará de ser una salvajada, y por eso mismo, si Silvela tuviese noticia de lo que debe ser un hombre de Estado, haría la reclamación por esterio que le fuese el resultado.

Además, la razón de humanidad también se impone. A diario, a consecuencia de la guerra perciben en Filipinas españoles pasados a cuchillo por los indios, que no distinguen de nacionalidades.

Los americanos por su parte entran en los pueblos revolver en mano, asediando mujeres, ancianos y niños, atormentándolos ferocemente, como más sábia que la empleada por los españoles contra los cubanos.

Pues bien, España no puede mostrarse insensible ante el espectáculo de la sangre de sus súbditos actuales y de los que lo fueron hasta hace pocos meses, y también estaría en su derecho si su gobierno hiciera alguna suava manifestación de queja, de dolor y de piedad, ya que no de vanidad y enérgica protesta, a propósito de esas matanzas de seres humanos, de criaturas nacidas en país civilizado y bajo la fe de Cristo.

¡Ah! si se tratase de los frailes, ¡cómo acudiera Silvela en demanda de gracia y protección! Descuide el Sr. Silvela, que ya los frailes, tan amados por este régimen, están tranquilos en Filipinas.

Han renegado de España, a la que maldicen como causa de su caída; aprenden a toda prisa el inglés; adulan a los yanquis; van recochando, al amparo de sus bayonetas, sus jamones fin-

cas, que justamente les habían arrebatado los indios; transigen con la libertad de cultos y la separación de la Iglesia y el Estado, a condición de que los americanos les consientan volver a sus curules y les faciliten el medio de seguir explotando al inmenso rebaño católico indiano.

No son los frailes los que allí sufren, Sr. Silvela, sino los pobres españoles que resisten el hacerse súbditos americanos y los indios tratados por las tropas de los Estados Unidos, como tratan, hasta exterminarlos, a los desventurados Píeles Rojas.

El Sr. Romero Robledo se ha expresado, pues, en París, como patriota, como hombre de bien, y el Sr. Silvela no cumple con su deber, interiniendo en esa gravísima contienda, que hará imposible, por mucho tiempo, todo cordial concierto entre España y los Estados Unidos.

DESDE PARÍS

(Por telégrafo)

(De nuestro corresponsal)

Espantosa catástrofe

Choque de trenes.—En la estación de la Concordia.—Veintinueve heridos.—Circulación interrumpida.

París 19 (4.50 t.)

Entre las estaciones de la Concordia y los Campos Elíseos, ha ocurrido a las once y media de la mañana de hoy, un choque de trenes en el ferrocarril Metropolitano.

Un tren que iba en dirección a Vincennes, en la estación de la plaza de la Concordia, pasó a una distancia de 70 metros detrás de otro que también estaba parado.

En aquel momento llegó a toda velocidad un tercer tren, chocando con el que había parado el segundo.

El primer vagón del tercer tren y la cabina donde iba el conductor (conductor del tren eléctrico), quedaron completamente destruidos.

Como consecuencia del choque se produjo un corte del circuito, apagándose el alumbrado de la línea, que es subterráneo. Esto aumentó el pánico.

Los viajeros sanos huyeron desparpados. La confusión era extraordinaria, siendo imposible calcular el número de víctimas que había producido la catástrofe.

Los heridos lanzaban gritos angustiosos en demanda de auxilio.

Restablecido algo de orden pudo apreciarse el número de heridos que produjo el choque.

Varios empleados, con antorchas encendidas, prestaban auxilio a las víctimas.

Inmediatamente que tuvo noticia se presentó en el lugar del siniestro el prefecto de policía M. Lepine, acompañado de varios agentes.

El número de viajeros heridos es de 29, de ellos tres de gravedad y herido mortalmente el swimman.

Algunos fueron conducidos a las farmacias inmediatas donde fueron curados de primera intención y los menos graves fueron trasladados a sus respectivos domicilios.

Entre los heridos no hay ningún español.

La catástrofe ha producido penosa impresión.

El que el número de víctimas no haya sido mayor, se debe a que en aquellos trenes iban muy pocos viajeros. Son muy pocos los que han resultado lesionados.

La circulación del Metropolitano ha quedado interrumpida.

El procurador de la República ha enviado un sustituto para la instrucción de las oportunas diligencias, depurando las causas que motivaron el choque y exigiendo responsabilidades, si es que existen.

Lapuya

Las Trinitarias

Méndez-Marianita

Establecido el negocio de la manera que expusimos en el artículo anterior, no había ya más que proseguirlo con arte: ¡ah! y en cuanto a eso pocos ganará a la augusta pareja Méndez-Marianita, muy pocos.

En las Trinitarias empezó a funcionar una fabricación de jaleones, luego otra de tintas, otra de chocolate, otra de costura, lavado, planchado y confecciones de ropa blanca y de ornamentos eclesiásticos.

Era poco, y se montó una imprenta, que en breve pudo servir para toda clase de trabajos. El *Boletín* de la casa no hacía más que anunciar nuevas industrias establecidas allí, ofreciendo los trabajos a un precio mucho más barato que puede ofrecérselos nadie, porque no es lo mismo valerse de jornaleros que de esclavos.

Esclavos, esta es la palabra más apropiada para designar a los seres infelices a quienes quiepa la suerte de caer bajo las garas de Méndez. En aquella casa, todo lo hacen los pobres esclavos, lo mismo los trabajos propios del sexo débil, que los más rudos y penosos que arriegan a los hombres más fuertes.

Un señor que visitó la imprenta, nos decía que había salido de allí profundamente indignado y entristecido, por haber visto a una pobre joven mover el volante de una máquina Marianita como un ganapán. Otras muchachas ajustaban, levantaban las pesadísimas ramas cargadas con las *formas* y las *hevaban* a donde era menester. Cajistas, marcadores, tira-pruebas, mojadores de papel, todo lo eran muchachas de doce a veinte años, pálidas, delgadas, ojeras, con cara de hambre y de continuo sufrimiento

físico y moral; lo que se llama agotadas por un trabajo impropio y superior a sus fuerzas.

Esto mismo que se nos dijo de la imprenta, nos han referido otros visitantes acerca de las demás industrias, todas confiadas a niñas y a mujeres escuálidas que trabajan sometidas a perpetua vigilancia de las Hermanas, como los negros bajo el látigo del capataz. Ver a esas pobres y delicadas criaturas fabricando jabón, chocolates, tintas y velas, encadenando, moviendo una manivela y entregadas a operaciones tan rudas como nocivas a la salud y expuestas a crueldades de hambre, a esas que indigna y subleva, sobre todo, al saber que tal crueldad explotadora se comete en nombre de la religión y de la caridad.

Ese es el socialismo de los monacales; ese el respeto que profesan al niño, a la mujer, al desvalido; esa es su humanidad, acoger a la extraviada ó a la huérfana y hacerla trabajar como una bestia, sin darle de comer, porque no importa que se muera; eso mismo se tiene con una mula que cuesta al dinero, más no con una asilada que viene ella misma a uncirse al yugo, ó a la traza sus confiados padres, y por cuya muerte nadie ha de pedir cuentas ni responsabilidades.

Así es como los monacales, así es como la Marianita y Méndez pueden competir con el comercio y la industria, empleando el sudor de la pobre joven Jacoigada hasta extenuarla de hambre y de fatiga continua en gastar nada en su sustento, porque la miserable bazuca, el pobre guitaño, el duro lecho y la fría cuadría que sirve para alimentar, vestir y cobijar a esas esclavas, las costas la caridad necia de tantos menos embaucados por la apariencia religiosa, buenas gentes que creen contribuir a la regeneración de las pobres pecadoras por medio de una vida tranquila, digna y cristiana en religioso asilo, y en realidad lo que hacen es mantener esclavas a esas villas é inmorales explotadoras de la desgracia.

Caridad estúpida y execrable que no nos cansamos de maldecir porque a nada redime, ningún mal evita, pero sí muchos bienes, y contribuye a perpetuar una infame trata de blancas en beneficio de cuatro bribones con solana ó con habito.

Esos imbéciles de la caridad tonta y fácil que consiste en dar dinero sin querer saber otra cosa, rehusando ver por sí mismos al degradado que socorren y contemplar su miseria civilizada con el socorro y con el consuelo que esa y no otra es la verdadera caridad; esos imbéciles, repetimos, no saben el daño que los tentan con sus limosnas a la Marianita. Cuando se dignan visitar el Asilo, todo lo hallan limpio, ordenado, brillante, risueño, coquetón y paradisíaco; no caben por en las caras de las niñas que sonríen por fuerza, el sufrimiento interior del hambre, de la fatiga y de los malos tratos; no advienen la anemia y la fiebre, ni los vicios secretos, ni la hipocrésia engendrada por la sumisión servil y el miedo al látigo; nada ven, nada notan, aunque bien claro se lee todo eso en los rostros de las asiladas; ni aún les chocan la circunstancia notable de que todas esas desgraciadas están flacas y pálidas, mientras todas las hermanitas aparecen gordas, coloradas y rollizas... ¡estúpidos!

No saben que en aquella casa que es un misterio de iniquidad, se trata a las niñas a latigazos, se las abofetea, se las castiga con golpes en el pecho, puñetazos en la cara, ayunos prolongados, encierros en sitios oscuros y húmedos, y toda clase de tormentos, porque el monaquismo es un Protoco en eso de idear torturas, pues no sabe educar, ni enseñar, ni mantener el orden más que a latigazos, ni concibe sociedad al guna sin verdugos, siendo él el verdugo de las sociedades bastante débiles para tolerarlo.

Que esos ricos caritativos con comodidad, esos favorecedores de Méndez y de Marianita pregunten a las asiladas que lograron escapar de aquella casa maldita, y dirán cosas estupidas sobre la caridad y golpes y la moralidad a gusto de Méndez que allí se observa. Si fuera posible saber el número de infelices fallecidas en las Trinitarias desde que existen y el nombre de las enfermedades que las llevaron a la fosa común, nos horrorizaríamos ante el inmenso número de víctimas causadas por esa explotación criminal de Méndez y de la Marianita, que son hoy ricos gracias al sudor y la sangre de tantas esclavas sacrificadas que, con engaños, entraron allí en busca de la honrada tranquilidad que ofrece la religión, y luego hallaron todas las vilezas de horribles inmoralidades, peores que las que habían dejado, y todas las crueldades de la esclavitud utilitaria ejercida por manos impías; que así y sólo así es como el clericalismo sabe reducir a las Magdalenas, haciéndoles recordar con delicia la época de su extravió, cien veces menos abyecto y más humano, más tolerable que esa falsa regeneración, consistente en vivir muriendo continuamente atormentado por tantos hipócritas que recuerden al regenerado su antigua desgracia.

Horrible es la vida del asilo; pero comparada con la que se hace en este asilo de Méndez y en las Adoradoras, Oblatas y demás conventillos destinados a recoger arrependidas, resulta una gloria. Y si al menos la moralidad y la pureza del alma se encuentran en esos asilos... Desgraciadamente, como ya venimos, esa moralidad corre parejas con la beneficencia, la dulzura y el reposo de tan santos asilos, se desolir, se reduce a cero.

LOS LABRADORES DE ELCHE

En los propietarios del término municipal de Elche, produjo profunda indignación la solicitud dirigida al Ministerio de Agricultura por unos cuantos pastores que, por conveniencia particular, por propio interés, atribuyeron a la comunidad de labradores de aquella ciudad abusos, ilegalidades y peligros de tal gravedad, que dicha comunidad se ha creído en el caso de dirigir al ministro una exposición protesta, autorizada por centenares de firmas de propietarios del expresado término municipal.

De documento tan importante para los intereses agrícolas de aquella región tomamos los siguientes párrafos.

«Unos cuantos pastores, presentados a V. E. por nuestro representante en Cortes, de quien sentimos afirmar desconocidos las verdaderas necesidades é intereses de sus representados, manifestación, según noticias particulares adquiridas, que se hacía imposible el funcionamiento de la Comunidad de Labradores de Elche por los perjuicios que ocasionaba é injusticias que cometía; y para que V. E. pueda apreciar debidamente la verosimilitud de aquellas manifestaciones, debemos exponer, en primer lugar, que en todo el término municipal de Elche no existen praderas ni terrenos de pastos destinados a la alimentación del ganado, sino que, por el contrario, todo aquel está roturado por completo, dedicado en su totalidad al cultivo, y la ganadería, por lo menos en la importancia que hasta recientemente ha tenido, sólo puede vivir aquí a expensas y con detrimento de la agricultura: doscientos ganados existían en este término el día primero de Agosto del corriente año, y ningún pastor habría presentado a V. E., ni podrá presentar el título de adquisición del terreno en que los apacentaba, ó el contrato de arrendamiento de los pastos que utilizaba, ya fueran públicos, como los ó privados, lo cual demuestra que se mantenía de las invasiones que bajo diferentes pretextos cometía en la propiedad agrícola; y esto es la mejor prueba que podemos ofrecer a V. E. de que la vida de la ganadería en esta localidad sólo podía conseguirse y se conseguía con la completa destrucción de la agricultura, hasta ahora imposibilitada para todo progreso.»

«Así se explica que el novata y asilo por ciento de las demandas formuladas ante el señor juez municipal de esta ciudad, por hechos comprendidos en el libro tercero de nuestro Código penal, sean únicamente faltas contra la propiedad cometidas por los pastores, y comprendese también que haya ido en aumento el mal que antes exponemos al fijar la atención en que se tramitaron 996 juicios de faltas durante el año 1896, y sólo 220 en los ocho meses transcurridos del año de la fecha.»

«Por eso protestamos—añala el documento, aunque siempre respetuosamente, de la suspensión de la Comunidad decretada por el ilustrísimo señor gobernador civil de esta provincia, porque no estando suspendidas en esta población las garantías constitucionales, ni pudiendo reputarse ilícitos los actos de la Asociación que previamente han sido consentidos y autorizados por la autoridad competente al aprobar las Ordenanzas, ni existiendo delitos cometidos por la Comunidad, ya que no se han puesto en conocimiento del correspondiente Juzgado de instrucción en el debido plazo, aquella resolución infringe la ley de Orden público de 23 de Abril de 1870 y los arts. 12 y 14 de la de Asociaciones de 30 de Junio de 1887, é incurre en la responsabilidad que fija el número 2.º del artículo 231 del Código penal.»

Tan justas quejas de los labradores de Elche, seguramente serán atendidas por el ministro de Agricultura.

creído en el caso de dirigir al ministro una exposición protesta, autorizada por centenares de firmas de propietarios del expresado término municipal.

De documento tan importante para los intereses agrícolas de aquella región tomamos los siguientes párrafos.

«Unos cuantos pastores, presentados a V. E. por nuestro representante en Cortes, de quien sentimos afirmar desconocidos las verdaderas necesidades é intereses de sus representados, manifestación, según noticias particulares adquiridas, que se hacía imposible el funcionamiento de la Comunidad de Labradores de Elche por los perjuicios que ocasionaba é injusticias que cometía; y para que V. E. pueda apreciar debidamente la verosimilitud de aquellas manifestaciones, debemos exponer, en primer lugar, que en todo el término municipal de Elche no existen praderas ni terrenos de pastos destinados a la alimentación del ganado, sino que, por el contrario, todo aquel está roturado por completo, dedicado en su totalidad al cultivo, y la ganadería, por lo menos en la importancia que hasta recientemente ha tenido, sólo puede vivir aquí a expensas y con detrimento de la agricultura: doscientos ganados existían en este término el día primero de Agosto del corriente año, y ningún pastor habría presentado a V. E., ni podrá presentar el título de adquisición del terreno en que los apacentaba, ó el contrato de arrendamiento de los pastos que utilizaba, ya fueran públicos, como los ó privados, lo cual demuestra que se mantenía de las invasiones que bajo diferentes pretextos cometía en la propiedad agrícola; y esto es la mejor prueba que podemos ofrecer a V. E. de que la vida de la ganadería en esta localidad sólo podía conseguirse y se conseguía con la completa destrucción de la agricultura, hasta ahora imposibilitada para todo progreso.»

«Así se explica que el novata y asilo por ciento de las demandas formuladas ante el señor juez municipal de esta ciudad, por hechos comprendidos en el libro tercero de nuestro Código penal, sean únicamente faltas contra la propiedad cometidas por los pastores, y comprendese también que haya ido en aumento el mal que antes exponemos al fijar la atención en que se tramitaron 996 juicios de faltas durante el año 1896, y sólo 220 en los ocho meses transcurridos del año de la fecha.»

«Por eso protestamos—añala el documento, aunque siempre respetuosamente, de la suspensión de la Comunidad decretada por el ilustrísimo señor gobernador civil de esta provincia, porque no estando suspendidas en esta población las garantías constitucionales, ni pudiendo reputarse ilícitos los actos de la Asociación que previamente han sido consentidos y autorizados por la autoridad competente al aprobar las Ordenanzas, ni existiendo delitos cometidos por la Comunidad, ya que no se han puesto en conocimiento del correspondiente Juzgado de instrucción en el debido plazo, aquella resolución infringe la ley de Orden público de 23 de Abril de 1870 y los arts. 12 y 14 de la de Asociaciones de 30 de Junio de 1887, é incurre en la responsabilidad que fija el número 2.º del artículo 231 del Código penal.»

Tan justas quejas de los labradores de Elche, seguramente serán atendidas por el ministro de Agricultura.

DESDE VIGO

(Por telégrafo)

(De nuestro corresponsal)

Vista de una causa

Vigo 15 (8 n.).—El próximo lunes se verá en esta Audiencia provincial, la causa seguida por envenenamiento de D.ª María Antonia de la Iglesia.

Para los acusados Dolores Gracia Tromoso y Benito Alvarez, solicita el fiscal la pena de muerte y cadena perpetua, respectivamente, é indemnización de 3.000 pesetas, a los herederos de la interfecta.

El sumario ha sido instruido por el Juzgado de esta capital.—Varela.

Trainers detenidas

Vigo 15 (8 n.).—Una lancha de vapor del aviso *Giralda* detuvo a treinta barcas trainers que pescaban fuera de los límites marcados.

Algunos patronos de las citadas embarcaciones protestan diciendo que tenían tendidas las redes mucho más allá de la limitación señalada.

La pesca de sardina presentábase abundantisima, habiendo perdido los trainers una buena cañada, por efecto de la persecución de que fueron objeto.—Varela.

POLITICA DEL DIA

Silvela arrogante

El Sr. Silvela está desconocido, en punto a energía.

Ayer al salir de Palacio, se expresó de tal modo, que los periodistas bajaron la cabeza respetuosamente y las garitas de los centinelas tamboraron un momento.

Habían telegrafiado los corresponsales extranjeros, sin ánimo de exasperar al Sr. Silvela, que por esos ruidos de Dios, se hablaba de posibles alianzas de España con otras naciones y de tanteos que se hacían por vías diplomáticas para la cesión de Ceuta a los franceses.

El rumor carece de fundamento con demeritorio cumplimiento en paz, es lo que pensará cualquiera.

Pues no, señor. El Sr. Silvela que de cuando en cuando asoma los cuernos, se sintió ayer fiero y estuvo media hora echando chispas contra los que han pappaleado la noticia de referencias.

«¡Eso es un absurdo!» exclamó D. Paeo, desencajado, furioso. «España no ha recibido indicación alguna de otras potencias para que entre en alianzas internacionales, ni las habría aceptado en el caso de recibirlas. Y respecto a la cesión de Ceuta, es una indignidad que rechaza enérgicamente, jurando por quien soy que si nos propusieran semejante desatino, caro había de pagar su atrovimiento la potencia que tratara de apoderarse de Ceuta.»

¡Centa será nuestra ó menos que la perdamos en el campo de batalla!

«Excusamos decir que estas palabras pronunciadas con voz campesina por el terrible señor Silvela, sembraron el pánico entre los reporters que cuales se tranquilizaron porque el jefe del gobierno cambió de conversación.»

Para decir una tontería. Y gorda.

Dijo el Sr. Silvela, comentando las últimas declaraciones de Romero Robledo, que la fama en que se ha expresado éste en París no puede calificarse.

Lo cual, dicho así, es como no decir nada. A menos que esas palabras sean intencionalmente.

Cosa que no sospechamos porque el mismo Silvela manifestó no ha mucho tiempo, que él no era quien para juzgar a Romero.

Verdad incontestable.

El Consejo de hoy

Hoy, a las cinco y media de la tarde, se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia, con objeto de que el general Linarez cambie impresiones con sus compañeros.

Lo de las senadurias

El asunto de las senadurias vitícolas vacantes continúa en el mismo estado.

Algunos periódicos han indicado al Sr. Gómez Izaz para ocupar una de ellas, pero están en un error porque el exministro de Marina es ya senador vitalicio.

El Sr. Laiglesia será vicepresidente primero del Congreso, y por lo tanto no irá al Senado, y de los demás nombres cuanto se diga es prematuro.

El señor ministro de la Guerra se presentará candidato a senador en una de las vacantes que existen, y tampoco será nombrado vitalicio.

La Capitana general

Aún no se sabe fijamente quien ocupará la Capitana general de Madrid.

Que no va a ella el general Polavieja es seguro, a pesar de que él mismo daba como cosa resuelta su nombramiento estos días.

Se dice, sin embargo, que está acordado en principio el nombramiento a favor del general Barga.

Veremos qué otro general es mañana el indicado.

Otra carta de Pidal

Después de los amigos de D. Alejandro Pidal, que está ya dirigido una carta al Sr. Silvela, agraciándole el ofrecimiento de la Embajada de España en el Vaticano y rechazando el cargo.

En vista de ello, el gobierno ha resuelto conceder a un exiliado el Toleón de oro.

Para que no se enfada.

Aseguran también los íntimos del expresidente del Congreso, que éste escribió al Sr. Silvela dos cartas dimitiendo la presidencia de la Cámara, una la que publicó *La Epoca* y otra más violenta que no publicará nunca el señor Silvela, porque no lo conviene.

La verdad es que los secretos de la política de la regencia, son deliciosos. Y originales.

Equívocas neas

El *Siglo Veintiuno* sale ahora con la siguiente noticia que tira de espaldas:

«Hay han quedado firmados los decretos nombrando presidente del Senado al general Azorruaga, ministro de la Guerra al general Laque y subsecretario al general Muñoz Vargas.»

El reporter político del nos colega es indudablemente... Es indudable que no sabe lo que se pesca.

Porque no hay tales carneros. Y el infeliz ignora por lo visto que el ministro de la Guerra es el general Linarez y el general Muñoz Vargas, en lugar de habersele nombrado subsecretario de dicho Ministerio, ha dejado de serlo precisamente.

Lo cual es una pequeña equívocación. O una gran tontería. Y nos quedamos cortos.

Del extranjero

(Por telégrafo)

(De nuestros corresponsales)

Viaje presidencial

Río Janeiro 19

El presidente Salles ha emprendido su viaje a Buenos Aires.

Immensa muchedumbre ha saludado la salida de la división naval brasileña que escolta al presidente.

Para el Transvaal

Londres 19

Hoy ha zarpa de Queenstown, con rumbo al cabo de Buena Esperanza, un transporte conduciendo 2.500 hombres.

Los vinos españoles en Francia

París 19

Según los datos oficiales publicados hoy, la importación de vinos españoles en los nueve primeros meses del corriente año ascendió a 1.899.485 hectolitros. En igual período de 1899 la importación fue de 2.469.403 y en 1898 de 3.826.941.

Esta disminución se debe a la importación en Francia de vinos españoles, debida en parte a la competencia de los italianos, contribuye a la elevación de los cambios de las papas españolas sobre las francesas.

En el Parlamento italiano

París 19

La próxima sesión del Parlamento italiano, anunciada para principios de Noviembre, ofrece gran interés para el mundo político de Italia, por adersarse al Gabinete Saracco, que

HOTEL

Las Cámaras, teniéndose en cuenta el propósito de los artículos constitucionales en una ministerial.

Seguirá, la vida del Gabinete de un accidente y efímera.

El duque de los Abruzzos

Para los primeros días de Diciembre se espera el regreso a Italia del duque de los Abruzzos a bordo de la *Stella Polare*.

Atribuyese al príncipe el propósito de hacer donación de dicho buque a la armada italiana.

El óvito en la Habana

París 19

Telegrafan de la Habana que aumenta de un modo alarmante la fiebre amarilla.

Ninguno de los barrios de la ciudad está libre de la epidemia.

Un comandante americano ha muerto de esta enfermedad, y su esposa, no queriendo sobrevivir a él, se ha pegado un tiro en la cabeza.

La enfermedad del rey de Suecia

Por telegrama

Regencia del príncipe real

París 19

He aquí los términos en que la Gaceta oficial de Estocolmo da cuenta de la enfermedad del rey de Suecia.

S. M. el rey, que de algunas semanas acá viene padeciendo bronquitis, y que durante estos últimos días se siente además afectado por un decaimiento físico y moral, tiene necesidad de completo descanso para restablecer su salud. Por lo tanto los médicos han aconsejado a S. M. que se abstenga durante algún tiempo de comparecer en los asuntos de gobierno.

Conforme con la voluntad expresada por su majestad el príncipe real se ha encargado, hasta nueva orden de dirigir en calidad de regente los negocios del Estado.

LA GUARDIA MUNICIPAL

Para el señor alcalde

Se nos encarece la conveniencia de que V. E. estudie el medio de regularizar el Montepío de la Guardia municipal.

Parece ser que los fondos de dicho Montepío ascienden a una cantidad de respetable consideración; pero se ignora quién los maneja y qué inversión se da a dichos fondos.

El señor duque de Santo Mauro sabrá que el señor vizconde de Irujo, cuando fué gobernador de Madrid, dispuso respecto del Montepío del Cuerpo de Orden público, que se hiciera a cada individuo un ajuste definitivo de lo que por razón de Montepío le correspondía.

¿Podría imitar ese ejemplo el señor alcalde?

Falsificación de billetes

Diligencias de ayer

La policía judicial

El juez del distrito del Centro, Sr. Ruiz Andrés, continuó ayer a las dos de la tarde, sus trabajos del día anterior.

El que primero compareció ante el juez fué el sujeto de la policía judicial D. Laureano Díaz.

Su declaración duró próximamente una hora y, según nuestras noticias, se limitó a ampliar cuanto manifestó en el atestado que se remitió al juez el día que se realizó la captura de los falsificadores.

Cuando estaba declarando el Sr. Díaz volvió al juez el presidente de la Audiencia, Sr. Landeira, y al parecer, se habló entre dichos tres señores de algunos trabajos que han de hacerse con objeto de atar algunos cabos sueltos e indagar el paradero de alguien a quien pudiera alcanzar responsabilidad.

Seguidamente comparecieron ante el juez el Sr. Sepúlveda y los demás individuos que han intervenido en el servicio practicado, quienes en sus declaraciones se limitaron a relatar la forma en que los hechos se desarrollaron.

Informe de los peritos grabadores

Los Sres. Juliá y Lemus, peritos grabadores de la Casa de la Moneda, presentaron ayer al Sr. Ruiz Andrés el informe que se les pidió sobre los billetes y cédulas que se ocuparon a los falsificadores, manifestando, que es una imitación tan perfecta de los billetes del Banco de Francia, que puede decirse que es la mejor de cuantas se han hecho hasta la fecha; sin embargo, en la parte de estampado se advierten importantes deficiencias.

El papel es mucho más fuerte que el de los legítimos y las figuras transparentes están imitadas por tintas en seco.

Autos de procesamiento

A última hora de la tarde, se trasladó el señor Ruiz Andrés a la Cárcel Modelo y a la de Mujeres, con objeto de ampliar la declaración de los detenidos y notificarles el auto de procesamiento.

Propuesta de recompensa

El presidente de la Audiencia, D. Alvaro de Landeira, ha dirigido al ministro de Gracia y Justicia una propuesta de recompensa para el ayudante jefe de la policía judicial, D. Laureano Díaz.

En el Extremo Oriente

Los boxers en China

(Por telegrama)

(De nuestros corresponsales)

Alrededor de Li-Hung-Chang

París 19

Li-Hung-Chang, el hábil diplomático chino a cuyo alrededor gira la política europea desde hace dos meses, sigue siendo el dueño de la situación.

Notas, ultimátums, amenazas, todo resbala por su amarillenta epidemia sin hacerle apresurar la marcha de los sucesos.

Es natural lo que sucede como decía hoy en el Eliseo un diplomático francés que ha ejercido altos cargos en China:

«Li-Hung-Chang ha hecho un pastel relleno sin relleno, el día en que las potencias metan el cuchillo, comprenderán que está hueco y el asunto diplomático retrasa en lo posible el momento de la comida.»

Ahora resulta que por estar la corte en Singapur, se retardan las negociaciones para la paz, mañana se retardarán por otro motivo y entre tanto la China se prepara a la guerra y los europeos se disputan los palacios de Pekín para pasar el invierno.

¿Si los dejan?

Lapuya

La farsa china.

Buscando aplazamientos

Londres 19

Desde Tien Tsin telegrafan con fecha de ayer que el visitador Li-Hung-Chang a los representantes extranjeros, les dijo que había telegrafado a San Petersburgo pidiendo la vuelta a Pekín del Sr. Giers, ministro de Rusia en China.

Añadió que el emperador, las dos emperatrices, dos concubinas del emperador y toda la familia del príncipe King se encuentran actualmente en Singapur.

Manifestó además su creencia de que las negociaciones de paz no podrán menos de sufrir

considerable retraso a causa del alejamiento de la corte.

Li-Hung-Chang hablando después de la toma de Pooting-Fu por los franceses, se mostró muy apenado, indicando que este suceso puede ser un nuevo obstáculo para las negociaciones de paz.

En plena rebelión.—El partido reformista.—Contra la dinastía

París 19

Según noticias de la prensa inglesa el partido reformista de la China meridional ha aprovechado la crisis presente para declararse en rebelión.

El movimiento parece adquirir formidable desarrollo y se cree que tendrá consecuencias importantes para la solución de los asuntos del Extremo Oriente, pues dicho partido se muestra más bien favorable a los extranjeros.

Como algunas potencias en vista de la conducta de la emperatriz, están cada vez menos dispuestas a apoyar al gobierno actual, no sería de extrañar que prestaran su ayuda al movimiento revolucionario de la región de Yun Tse, movimiento decididamente antidinástico.

Sin disparar un tiro.—Los franceses en Poting-Fu

El corresponsal especial de la Agencia Havas en Pekín telegrafía con fecha de ayer confirmando que el día 15 los franceses se apoderaron de Poting Fu sin disparar un tiro.

Invernando en Pekín.—Waldersée y Moyren

Londres 19

Telegrafan de Pekín que, habiendo acordado el general conde de Waldersée permanecer en aquella capital durante todo el invierno, el general Moyren prolongará su permanencia allí hasta nueva orden.

Más prisiones

The Times publica un despacho de Shanghai, diciendo que las autoridades chinas piden la prisión de un centenar de súbditos del Celeste Imperio, residentes en la concesión extranjera, acusados del delito de conspiración.

Para la paz—Las negociaciones

De los telegramas recibidos esta madrugada se deduce que existen serias dificultades para comenzar las negociaciones de paz entre Li-Hung-Chang y los representantes de las potencias, a pesar de que el ministro de los Estados Unidos se expresaba ayer en un sentido bastante optimista acerca de dichas negociaciones.

El representante de Francia contestando a la nota de Li-Hung-Chang y de Ching dice, que desde el momento en que el gobierno chino reconoce que ha sido violado el derecho de gentes acepta las responsabilidades consiguientes.

Añade, que por lo tanto es preciso un ejemplar escarmiento de los investigadores y autores de los crímenes de Pekín.

Termina diciendo que mientras no calgan las cabezas del príncipe Tuan y del general Tehouang Kan Yi no podrán cesar las hostilidades.

Nota de los plenipotenciarios

Londres 19

La prensa publica el siguiente despacho fechado el 18 en Pekín.

La nota entregada por Li-Hung-Chang y el príncipe Ching al Cuerpo diplomático, dice que ya es tiempo de tratar de la paz y que ambos, en su calidad de plenipotenciarios, ofrecen entrar en negociaciones.

Añade la nota que los personajes cómplices de los boxers serán juzgados y castigados según la ley china, que se aceptará el principio de la indemnización por los daños materiales y que las pérdidas serán evaluadas por los delegados de las potencias.

Además de esto, los europeos podrán obtener nuevas ventajas comerciales o modificaciones de los antiguos tratados, pero que cada potencia debe formular su desiderata en las condiciones especiales a que aspire.

Li-Hung-Chang y el príncipe Ching ofrecen entrar en tratos y, como consecuencia, piden que cesen inmediatamente las hostilidades.

También piden que el día 21 se verifique una conferencia en el Tsong-Li-Yamen.

Aparte de que esta nota promete demasiado, no deja de ser extraña la petición de que cesen las hostilidades cuando en toda China no hay una legua cuadrada en estado de paz y cuando los boxers están en guerra abierta con las tropas imperiales.

Arbitrariedad

El *Heraldo Militar*, periódico que defiende las aspiraciones del personal de las Escuelas de reserva del Ejército, insertó el día 18, un enérgico y razonado trabajo en que bajo el epígrafe de «Injusta persecución», demuestra que se ha emprendido por el gobierno una cruzada contra ese benemérito personal que fué el que en las últimas campañas pagó el pato.

Copiamos del citado artículo:

«Moderados, revolucionarios y restauradores, persiguieron y castigarán, a veces con tremendo rigor, al que contra ellos se apresaba a utilizar las armas que poseían, pero no hicieron nunca extensiva la persecución a clases enteras y menos aún considerando como delito la defensa de los derechos e intereses de esas clases, realizada dentro de los límites señalados por las reales ordenanzas y por la legislación general del reino.

La prisión, el destierro, la pena de muerte, todo les parecía poco para el militar conspirador político, pero ni O'Donnell, ni Narváez, ni Prim, ni Cánovas, pensaron nunca en cerrar las puertas a la expresión legítima de las aspiraciones del Ejército. Y en cuanto a Casola, ya hemos dicho que no molestó a los que, invocando el interés de clase, oponíanse a sus reformas.»

Y llevan mucha razón los reservistas; pues ni en las épocas más ultramontanas de este siglo, se han cometido más atropellos y arbitrariedades que en esta época de Silva.

Azócarar el hombre funesto y desecorrido que creó cinco mil oficiales, abrevió los cursos de las academias y recargó con muchos millones el presupuesto de esta nación, que tuvo la desdicha de caer militante en sus manos, se ha visto siempre influido por la sotana que ha sido, es y será la perdición del país.

Es mismo espíritu es el que todo lo invade en el gobierno y esa ha influido en la real orden de que los reservistas se quejan con tanta razón.

Todas las libertades están ahogadas en España, todas las leyes son letra muerta y es preciso que se anule ese atentado bárbaro contra el derecho de lo contrario éi será el responsable de lo que por esa causa sobrevenga.

MUERTE DE UN BANDIDO

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Valencia 19 (8,45 n.)—El célebre *roder Canole* ha sido encontrado muerto.

En el tren de las cuatro de la tarde llegó a la estación de Torrente.

En cuanto la Guardia civil supo que se encontraba allí Canole se lanzó en su persecución, encontrándole en la carretera.

Uno de los beneméritos reconoció en seguida al *roder* el cual emprendió la fuga montándose en los corrales de una casa desde donde se trasladó a la suya.

Allí empezó a disparar tiros que fueron contestados con otros por la Guardia civil.

Cuando hubo cesado el tiroteo penetró la benemérita en casa de Canole, teniendo que derribar la puerta, encontrando al *roder* tendido de muerto con dos tiros en la cabeza. —*Mencheta.*

Por los teatros

Romea

Cayetano III, ópera bufa.

Cayetano III es una ópera muy bien hecha y muy bufa, y el público, público escogido, que llenaba el teatro, la recibió con gran benevolencia, riendo las aventuras del buen rey, las calaveradas de su hijo y las nuevas vistas desgracias del pobre general de los ejércitos de Indormán (la obra pasa en pleno *caueto*, como todo el mundo sabe, está cerca del Marañón y de la Incinutria) que, por guardar al príncipe heredero de caer en manos de una baila, pierde sus galones y queda convertido en simple cabo.

Y eso que, como decía uno del público, ha habido generales, sin recurrir a Indormán, que han ascendido por lo contrario.

Con este argumento, Limandour, que es autor de verdad, hábil en las tretas y artimañas teatrales, ha hecho una obra deliciosa, en la que el público se ríe, que es importante, y no se cansa de reír, cosa que también suele suceder, ahora que las obras son demasiado graciosas.

La interpretación, esmeradísima por parte del elemento masculino, pero jeh dolor que ellas, al fin sexo débil, flaquearon lamentablemente.

Pilar Navarro, cantó su parte de príncipe con cierta rabia interior, que no justificaba sus deseos de saber lo que era una mujer, y habló con un tonillo amanerado que, con pena lo confieso, no me convenció.

Luis Pérez, creo que se llama así la cándida pastora que suamora al heredero de Indormán, contagiada sin duda por las prisas de la señora Pilar Navarro, la imitó, con bastante desgracia como es natural.

Pero estos pequeños lunares de las bellas, fueron olvidados ante el *terceto*, Ruiz, Fuentes, Balmuña.

Julio, hecho todo un rey, derrochó la gracia, ya que no la majestad, y alcanzó un verdadero éxito que empezó al presentarse en escena y terminó al pedir el aplauso.

Tuvo detalles suyos e hizo el *amar de cosas*. Fuentes, en clase de Charabán servil y complaciente, como todos los chambelanes, demostró que se las trae cuando quiere y Balmuña, que hizo un general delicioso, admirablemente caracterizado, detallando su papel con la conciencia y el esmero de un buen actor, fueron los héroes de la noche.

¿Qué tres socios!

Interpretada así, y hagamos constar que los coros y la orquesta estuvieron muy bien, la obra, como hemos dicho, gustó mucho y Limandour, autor de la letra se presentó diez ó doce veces en escena.

Eladio Montero, autor de la música, nos atreva al arte, no se presentó como era natural.

Se repitió un coro, un dúo muy original y los *couplets* del general, que Balmuña dijo admirablemente.

Y vamos a otra cosa.

Antes, hace tiempo, se iba a los estrenos a divertirse, los aficionados a esgrimir el escabello, juzgaban la obra después, ante las cuartillas e tomando café en el Oriental; el público, que no esgrima nada y que pagaba, aplaudía ó silbaba con perfecta libertad; se podía asegurar que a no desprenderse una lámpara, hundirse el techo ó prenderse fuego el teatro, había la más seguridad de salir ileso.

Pues bien, parecen esos tiempos.

Hoy es más peligroso asistir a un estreno que pasar el Tugela bajo el fuego de un comando de *boers* que el teatro de hoy.

—según—escabello, sino de una ametralladora ó de un puñal envenenado.

Que un espectador golpee suavemente con el bastón ó tose? La *claque* lo insulta, echando mano de un escogido repertorio de frases ad hoc.

Que es la *claque* la que insiste en que se repita un coro ó en que la tiple se muera otra vez? No faltan espectadores justicieros que protestan é insultan a los desventurados alabarderos.

Y se arman broncas, y se cambian frases de desafíos entre un *terceto* y un concertante, y el pobre espectador que ha ido a divertirse heneosamente ó a ver las piernas a *cia*, tercera de la derecha, está con el alma en un hilo, agnania hasta la respiración y le parecen torcidas las pantorrillas de la obica.

Señoras de la *claque*, un poco menos de celo... y señores intransigentes, un poco más de piedad para los que procuran divertirse!

DESDE CÁDIZ

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Cambio de telegramas.—Lo que dice Parafso.—No se suspende

Cádiz 19 (4,20 t.)—El Sr. Roza ha recibido el siguiente telegrama de Zaragoza:

«Me ha sorprendido el que anuncie la prensa que en la Asamblea de mañana se tomarán acuerdos sobre la celebración del *meeting*. (No entendemos las palabras que siguen en el telegrama.)

Riégole suspenda la Asamblea del sábado. (También hay aquí tres palabras ininteligibles.) Parafso.»

A pesar de este ruego de Parafso, se celebra mañana la Asamblea.

Este acuerdo es muy comentado y hay gran marejada.

Continuamente llegan Comisiones.—*Mencheta.*

Felicitación.—Lo que se teme

Cádiz 19 (4,40 t.)—El presidente de la Unión General telegrafía al Sr. Roza lo siguiente:

«Junta sindical de gremios de Madrid saluda a los organismos congregados en esa Asamblea para protestar del *meeting* de Unión Nacional organizado por el Circulo Mercantil, adhiriéndose a los acuerdos que adopte.—*Bermúdez.*»

Se ha repartido con gran profusión una circular excitando a la asistencia al *meeting* del 20 y recabando apoyo para fundar un periódico.

Se teme que con motivo de estas disidencias fracase el *meeting*.—*Mencheta.*

Desde Barcelona

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Otra huelga

Barcelona 19 (1,50 t.)—En Igualada se han declarado en huelga los curtidores, albañiles, panaderos, cerrajeros, carpinteros y obreros de otros oficios.

La Guardia civil disolvió a varios grupos que se habían estacionado en actitud hostil frente a la fábrica de D. Juan Godó.

En ésta se han interrumpido los trabajos.—*Casanova.*

Denuncia ridícula

Barcelona 19 (3 t.)—Reina gran excitación a consecuencia de una denuncia, de mucha gravedad, que el nuevo periódico *La Patria*, hace en su número de hoy.

El colega dice que el forense encargado de practicar la autopsia del cadáver de Dominguín, exigió 500 pesetas para realizar la diligencia en la enfermería de la Plaza y no edostrozó el cadáver de modo que no pueda ser embalsamado, según se afirma que dijo el médico.

Al decir que la familia del infortunado se pade era pobre, el forense rebajó el precio de su procedimiento a 200 pesetas.

Se habla de la formación de un Tribunal de honor para juzgar al citado médico.—*Casanova.*

Ejercicios de tiro

Barcelona 19 (4 t.)—La batería de Buena Vista ha comenzado hoy a practicar ejercicios de tiro al blanco, desde el castillo de Montjuich.—*Casanova.*

Las fiestas de Zaragoza

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Un banquete

Zaragoza 19 (10,15 m.)—Según anunció en mi telegrama de ayer, los fusionistas de esta región han observado con un banquete al general Suárez-Inclán y a D. Alberto Aguilera.

La fiesta resultó muy animada y brillante.

Se pronunciaron eloquentes brindis.—*Mompén.*

Preparativos

Zaragoza 19 (11 m.)—Están ultimados los preparativos para los juegos florales que se verificarán esta tarde.

El poeta premiado, D. Agustín del Arco, se encuentra ya en Zaragoza.

En honor de la esposa del literato alemán, que ha sido elegida para reina de la fiesta, se prepara un gran baile.—*Mompén.*

La Tombola

Zaragoza 19 (12,30 m.)—La tombola organizada a beneficio de los pobres, está concurrenciada.

Hasta ahora van recaudadas más de 4.000 pesetas.

Tan satisfactorio resultado ha hecho disminuir el número de mendigos.—*Mompén.*

Los juegos florales

Zaragoza 19 (7,40 n.)—A las tres de la tarde se han celebrado en el Teatro Principal los anunciados juegos florales.

La gala ofreció un aspecto brillantísimo.

Todas las localidades del coliseo estaban ocupadas.

Entre la concurrencia, compuesta de lo más selecto de la sociedad zaragozana, volase muchas distinguidas personalidades, que se encuentran accidentalmente en esta población y gran número de señoras, lujosamente preñadas.

Después de las ceremonias de rigor, el presidente Sr. Laguna, cede la tribuna al eminente literato D. Victor Balaguer, el cual pronuncia un elocuente discurso, analizando el catalanismo al par que censura las exageraciones de los extraviados, que crean por esta tendencia lo que nunca ha existido.

Como ya he dicho, la flor natural la ha sido otorgada al vate D. Angel del Arco, archivero del Museo Arqueológico de Zaragoza.

La reina de la fiesta, que es la señora del poeta alemán D. Juan Fannsternath, es muy agasajada.

El presidente hace el resumen, terminando el acto entre victoriosos y aplausos entusiastas.

El desfile resultó muy lucido.—*Mompén.*

El Tiro Nacional

Zaragoza 19 (10 n.)—Esta tarde, a las dos, se ha verificado el segundo certamen del Tiro Nacional.

A la fiesta concurrió una gran concurrencia, siendo muchos los tiradores inscriptos.

En el concurso de los cazadores obtuvieron los premios:

Juan Pacauz, horticultor, el primero; Cipriano Muñoz, estudiante, el segundo; y Andrés Salvador y Enrique Navarro, estudiantes también, el tercero y cuarto, respectivamente.

Fueron premiados en el concurso de jefes y oficiales:

Con el primer premio, el comandante retirado, D. Nicolás Berria; con los restantes, varios oficiales de esta guarnición.

El espectáculo se ha ajustado en un todo al programa del día.

Mañana será la distribución de premios en el lugar del Certamen.

Presidió D. Alberto Aguilera.—*Mompén.*

LA GUERRA EN AFRICA

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

(Por telegrama)

(De nuestros corresponsales)

¿Se embarcó Kruger?—Los boers toman la ofensiva.—En Jagers-Fontain.—Lejos de la paz.

Londres 19 (4 t.)

La prensa publica varios telegramas de Lorenzo Marques en los que se afirma que en la madrugada de hoy (*diecinueve*), ha embarcado Kruger en el buque holandés *Gelderland*, burlando la vigilancia de los cruceros ingleses.

Y como otra noticia sensacional telegrafía el general Roberts que los boers, a los que la prensa inglesa pinta en completa derrota, han entrado en Jagers Fontain derrotando y poniendo en fuga—esto no lo dice lord Roberts—a la guarnición inglesa.

El combate ha debido ser enojarísimo.

Los ingleses han perdido once hombres y los boers veintinueve—esto es lo que dice el despacho de lord Roberts;—pero a pesar de esta desproporción, los ingleses abandonaron la población.

Es de creer, por lo tanto, estando ya acostumbrados a las equivocaciones inglesas, que los soldados de lord Roberts han sufrido una completa derrota, dejando en mano de los comandos boers una población.

Como se ve, estamos muy lejos de la paz.

En Inglaterra ha causado esta noticia malísima impresión.

Regidor.

El avance de los boers.

Siempre peleando

Londres 19

Telegrafan de Johannesburg, fecha 16, que algunas patrullas inglesas recorren los alrededores de la ciudad, creyéndose allí que los boers están en los alrededores de la capital.

Existe gran pánico en Johannesburg.

Los boers no cesan un momento de hostilizar a los ingleses.

No hay línea férrea segura, y todos los días son cortadas las líneas y descarrilan los trenes.

Las comunicaciones telefónicas se hallan cortadas en la actualidad entre Johannesburg y Pretoria, siendo imposible repararlas sin numerosas fuerzas que los resguarden.

La verdad.—Más tropas al Transvaal

Londres 19

Llama la atención, el hecho de que, a pesar del optimismo de las noticias oficiales acerca de la cuestión del Africa del Sur, ayer fueron embarcados importantes refuerzos en Southampton,

El cántaro de la lechera

Londres 19

Los periódicos ingleses discuten los medios más oportunos para afirmar el dominio de Inglaterra en el Africa del Sur, recomandando entre otros, el empleado por los holandeses hace un siglo de enviar a dicho territorio muchachos de pocos años, aunque este objeto el inconveniente de exponerlos a ser objeto de malos tratos y a que pudieran ser educados en el odio a los Gran Bretaña.

El asunto será estudiado a fondo por el gobierno, muy interesado en acelerar la colonización inglesa en el Africa del Sur.

DESDE CÁDIZ

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Cambio de telegramas.—Lo que dice Parafso.—No se suspende

Cádiz 19 (4,20 t.)—El Sr. Roza ha recibido el siguiente telegrama de Zaragoza:

«Me ha sorprendido el que anuncie la prensa que en la Asamblea de mañana se tomarán acuerdos sobre la celebración del *meeting*. (No entendemos las palabras que siguen en el telegrama.)

Riégole suspenda la Asamblea del sábado. (También hay aquí tres palabras ininteligibles.) Parafso.»

A pesar de este ruego de Parafso, se celebra mañana la Asamblea.

Este acuerdo es muy comentado y hay gran marejada.

Continuamente llegan Comisiones.—*Mencheta.*

Felicitación.—Lo que se teme

Cádiz 19 (4,40 t.)—El presidente de la Unión General telegrafía al Sr. Roza lo siguiente:

«Junta sindical de gremios de Madrid saluda a los organismos congregados en esa Asamblea para protestar del *meeting* de Unión Nacional organizado por el Circulo Mercantil, adhiriéndose a los acuerdos que adopte.—*Bermúdez.*»

Se ha repartido con gran profusión una circular excitando a la asistencia al *meeting* del 20 y recabando apoyo para fundar un periódico.

Se teme que con motivo de estas disidencias fracase el *meeting*.—*Mencheta.*

Desde Barcelona

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Otra huelga

Barcelona 19 (1,50 t.)—En Igualada se han declarado en huelga los curtidores, albañiles, panaderos, cerrajeros, carpinteros y obreros de otros oficios.

La Guardia civil disolvió a varios grupos que se habían estacionado en actitud hostil frente a la fábrica de D. Juan Godó.

En ésta se han interrumpido los trabajos.—*Casanova.*

Denuncia ridícula

Barcelona 19 (3 t.)—Reina gran excitación a consecuencia de una denuncia, de mucha gravedad, que el nuevo periódico *La Patria*, hace en su número de hoy.

El colega dice que el forense encargado de practicar la autopsia del cadáver de Dominguín, exigió 500 pesetas para realizar la diligencia en la enfermería de la Plaza y no edostrozó el cadáver de modo que no pueda ser embalsamado, según se afirma que dijo el médico.

Al decir que la familia del infortunado se pade era pobre, el forense rebajó el precio de su procedimiento a 200 pesetas.

Se habla de la formación de un Tribunal de honor para juzgar al citado médico.—*Casanova.*

Ejercicios de tiro

Barcelona 19 (4 t.)—La batería de Buena Vista ha comenzado hoy a practicar ejercicios de tiro al blanco, desde el castillo de Montjuich.—*Casanova.*

Las fiestas de Zaragoza

(Por telegrama)

(De nuestro corresponsal)

Un banquete

Zaragoza 19 (10,15 m.)—Según anunció en mi telegrama de ayer, los fusionistas de esta región han observado con un banquete al general Suárez-Inclán y a D. Alberto Aguilera.

La fiesta resultó muy animada y brillante.

Se pronunciaron eloquentes brindis.—*Mompén.*

Preparativos

Zaragoza 19 (11 m.)—Están ultimados los preparativos para los juegos florales que se verificarán esta tarde.

El poeta premiado, D. Agustín del Arco, se encuentra ya en Zaragoza.

En honor de la esposa del literato alemán, que ha sido elegida para reina de la fiesta, se prepara un gran baile.—*Mompén.*

La Tombola

Zaragoza 19 (12,30 m.)—La tombola organizada a beneficio de los pobres, está concurrenciada.

Hasta ahora van recaudadas más de 4.000 pesetas.

Tan satisfactorio resultado ha hecho disminuir el número de mendigos.—*Mompén.*

Los juegos florales

Zaragoza 19 (7,40 n.)—A las tres de la tarde se han celebrado en el Teatro Principal los anunciados juegos florales.

La gala ofreció un aspecto brillantísimo.

Todas las localidades del coliseo estaban ocupadas.

Entre la concurrencia, compuesta de lo más selecto de la sociedad zaragozana, volase muchas distinguidas personalidades, que se encuentran accidentalmente en esta población y gran número de señoras, lujosamente preñadas.

Después de las ceremonias de rigor, el presidente Sr. Laguna, cede la tribuna al eminente literato D. Victor Balaguer, el cual pronuncia un elocuente discurso, analizando el catalanismo al par que censura las exageraciones de los extraviados, que crean por esta tendencia lo que nunca ha existido.

Como ya he dicho, la flor natural la ha sido otorgada al vate D. Angel del Arco, archivero del Museo Arqueológico de Zaragoza.

La reina de la fiesta, que es la señora del poeta alemán D. Juan Fannsternath, es muy agasajada.

El presidente hace el resumen, terminando el acto entre victoriosos y aplausos entusiastas.

El desfile resultó muy lucido.—*Mompén.*

El Tiro Nacional

Zaragoza 19 (10 n.)—Esta tarde, a las dos, se ha verificado el segundo certamen del Tiro Nacional.

A la fiesta concurrió una gran concurrencia, siendo muchos los tiradores inscriptos.

En el concurso de los cazadores obtuvieron los premios:

Juan Pacauz, horticultor, el primero; Cipriano Muñoz, estudiante, el segundo; y Andrés Salvador y Enrique Navarro, estudiantes también, el tercero y cuarto, respectivamente.

Fueron premiados en el concurso de jefes y oficiales:

Con el primer premio, el comandante retirado, D. Nicolás Berria; con los restantes, varios oficiales de esta guarnición.

El espectáculo se ha ajustado en un todo al programa del día.

Mañana será la distribución de premios en el lugar del Certamen.

Presidió D. Alberto Aguilera.—*Mompén.*

LA CORRIDA DE MAÑANA

El cartel de la corrida que mañana ha de celebrarse a beneficio de la familia de Dominguín es realmente el conjunto de los mayores atractivos.

Los espadas encargados de despachar a los toros son seis:

Mazzantini, Fuentes, Bonarillo y Pepa Hillo, que se encuentran en Madrid.

Algabeño que llegará hoy y Lagartijo que vendrá mañana en el expreso.

Las cuadrillas están compuestas por matadores de toros que tienen mucho cartel y cuentan con grandes simpatías.

Espadas de fama están encargados de banderillar y hasta el servicio de mulillas será desempeñado por aplaudidos diestros.

La cuadrilla del infortunado Dominguín ostentará lazos de crespon negro y todos los lidiadores llevarán cabos de auto.

El ganado es de pacífica fama, bien armado y de mucha presencia.

Los toros del marqués de los Castellanos son uno jabonoso y otro negro.

Los de Yecaga uno berrando y otro negro bragado.

Y los de Nanlin, castaños y cornicortos.

Después de la corrida se venderá el periódico *Dominguín* con la revista de la fiesta, tomos que ha de publicarse, hecha por los directores de los periódicos taurinos. Contendrá, además trabajos de los periodistas profesionales, dedicados todos al infortunado espada.

Los precios de las localidades para esta función, serán los mismos que los de las corridas de abono.

Infinito es decir el entusiasmo que reina entre los aficionados.

La Comisión organizadora de esta fiesta visitó ayer a la infanta Isabel, la cual hizo un importante donativo en metálico y prometió asistir a la corrida.

Provincias

(De nuestros corresponsales)

Inauguración de obras

Castellón 19 (11,45 m.)—Se han inaugurado las obras del teatro circo de Variadades, que tendrá capacidad para 2.000 espectadores, y cuyo proyecto es muy notable.

La apertura del teatro se anuncia para el 20 al 25 de Diciembre, bajo la dirección artística del conocido empresario D. Rafael Bernabéu.

Se gestiona la formación de una Compañía de zarzuela, granda ó pequeña, para hacer la primera temporada teatral.—*Mencheta.*

Tres personas envenenadas

Cádiz 19 (4 t.)—En el Hospital han ingresado en gravísimo estado tres personas que consumieron higos silvestres.

El juez instruye diligencias.

Se ordena gubernativa a los subdelegados de Medicina han inspeccionado varias droguitas, encontrando en ellas productos adulterados, perjudiciales para la salud.

Se ha levantado acta, enviándose los productos al Laboratorio para su reconocimiento.—*Mencheta.*

Anomalías

Reus 19 (5 15 t.)—Una Comisión del Municipio de esta localidad ha visitado hoy al gobernador de la provincia, interesándole en que se solucionara la anómala situación de dicho Ayuntamiento.

El gobernador insistió en la imposición de un alcalde de real orden.

El Municipio rechaza unánimemente este nombramiento.—*Litrán.*

El puerto de Cádiz

Cádiz 19 (12,20 m.)—En el Centro Mercantil se ha reunido una Comisión, para estudiar el proyecto de reglamento de tráfico del puerto y servicios anejos.

Se acordó consultar a los consignatarios de buques.—*Corresponsal.*

Mensaje de protesta

Cádiz 19 (6 t.)—Una Comisión de vecinos de Vegar ha entregado al gobernador un Mensaje protestando del arriendo de consumos de la ciudad población.

En el documento se hacen varias peticiones y se dirigen censuras al alcalde de Vegar.—*Corresponsal.*

Un hombre asado

Córdoba 19 (10,15 n.)—En el pueblo de Riba se ha suicidado un individuo llamado José Mangas Roldán, siendo debido el suicidio, según rumores, a un acceso de locura.

Roldán llevó a cabo su propósito matándose en un horno de cocer pan, que estaba funcionando.

El infeliz murió achicharrado.—*Guiriquet.*

Por Martínez Campos

Solsona 19 (3 t.)—Esta tarde se han celebrado honras fúnebres por el alma de Martínez Campos en la iglesia Catedral.

Asistieron las autoridades y distinguidas personalidades.

El acto resultó solemne.—*Corresponsal.*

Valores recuperados

Córdoba 19 (2 t.)—En el cerro llamado Sagra, han sido encontrados varios títulos de la Deuda y muchos objetos de valor que le fueron robados, en el ferrocarril, a una distinguida persona de esta capital.

El valor de este hallazgo asciende a 21.000 pesetas.—*Guiriquet.*

Captura

Córdoba 19 (4,20 t.)—Ha sido capturado el joven de dieciocho años Manuel Oseán Gómez, presunto autor de un importante robo y a quien se persigue hace tiempo.—*Guiriquet.*

El Tiro Nacional

Córdoba 19 (5 t.)—En esta población ha quedado constituida la Sociedad del Tiro Nacional.

Reina gran entusiasmo entre los socios.—*Corresponsal.*

Sucesos

Miño muerto.—El niño de siete años, Vicente Fernández Meigar, atropellado ayer por un coche de Valencia por el coche de plaza número 640, falleció en las primeras horas de la mañana de ayer a consecuencia de las heridas que le produjo dicho vehículo.

Persigue por una vaca.—Un sujeto llamado Manuel Alonso, que se hallaba ayer mañana en la carretera de Castilla, cerca del puente del Rey, al verse perseguido por una vaca brava, se arrojó de cabeza al río Manzanares, causándose una herida leve en la cara y una contusión grave en la cadera derecha.

Fue auxiliado en la Casa de Socorro del distrito de la Audiencia.

El auto conducida la vaca, Felipe Fernández Castañubas, fué detenido.

Mujer muerta.—La dueña de la carnicería establecida en el número 37 de la calle de Palayo, falleció ayer a consecuencia del disgusto que le produjo que la dieran un billete falso de 100 pesetas.

Denuncias.—En la Delegación del distrito del Centro, presentó ayer una denuncia D. Rafael Piquenque, manifestando que ayer tarde le habían sido sustraídas de su domicilio, Tres Cruces, 9, tercero, derecha, 4.000 pesetas, que la madre del denunciante guardaba debajo de una almohada.

Un cura benemérito

No hay cosa más de nuestro gusto que empujar la pluma en referir actos honrosos y más aún si proceden de personas como los sacerdotes destinados a representar en la sociedad cuanto hay de bueno, consolador y edificante.

Un sacerdote cuya modestia vamos a lastimar algo, es quien motiva estas líneas, único tributo de justicia que podemos ofrecer a su caridad ejemplar, tan digna de alabanza como de imitación.

De Toledo transmiten a un colega la noticia de que el cura de Ajofrin, pueblo de aquella provincia, ha sido propuesto por el gobernador civil para el ingreso en la Orden de Beneficencia.

Hace poco tiempo la epidemia variolosa causó terribles desgracias en el vecindario del citado pueblo. Una mujer fué atacada de la epidemia. Sus parientes la abandonaron, y la infeliz murió sin tener quien la socorriera. El abandono llegó al extremo de que no hubo quien quisiera conducir el cuerpo de la muerta al cementerio.

El cura de Ajofrin ejecutó por sí mismo esta obra de caridad. Llevó a cuestas el cadáver al cementerio, depositólo en la tierra y rezó las oraciones del ritual que, sin duda, serían motivo de regocijo en las alturas, como el acto referido lo será de consuelo y estímulo para cuantos lean esta noticia.

El cura de Ajofrin será bendecido y amado por todos los espíritus generosos.

No lo conocemos, no sabemos, ni nos importan sus ideas políticas. Será acaso carlista, ó lo que sea, pero ya dado muestras de caridad en el cumplimiento de su deber? Pues ya es nuestro amigo y objeto de nuestra admiración. Así es como completamos al sacerdote católico. El gobernador ha hecho bien distinguiéndole, si quiera ni eso ni nada sea premio suficiente de acciones que sólo Dios puede remunerar en justa medida; a los hombres nos toca empujar el testimonio de ellos, según nuestras fuerzas, porque el hacerlo es un homenaje al bien y a la virtud.

Reciba el cura de Ajofrin, aunque le hiera su modestia, el pobre tributo de nuestra admiración más sincera.

La mujer destrozada

Identificación

Ayer tarde se presentó ante el Juzgado del distrito de Buena Vista, un hijo de la desgraciada anciana que fué atropellada en la mañana del miércoles en la calle de Alcalá por un tranvía eléctrico.

Dicho sujeto, llamado Luis Moreno, bronquista de oficio, manifestó al juez que su madre se llamaba María Carretero Martel, y que vivían ambos en el número 10 de la calle del Triunfo.

Dijo Luis, que su madre salió el miércoles por la mañana de su casa y que cuando él regresó por la noche del trabajo y vio que no había parecido, empezó a hacer indagaciones para averiguar su paradero.

Por último, anteayer se presentó en el Depósito judicial, donde reconoció el cadáver de su madre.

También dijo Luis que no cree de ningún modo en lo del suicidio, y que se mostrará parte en la causa pidiendo una indemnización a la Empresa de tranvías.

Cardona y los neos

Mal tratan a Cardona El Correo Español y El Siglo Futuro por las cosas y cosas que dijo en el panegirico de Martínez Campos.

El diario de Nocedal, cada día más cebado con las mitras, no se atreve a censurar a Cardona por su cuenta como lo hiciera otras veces, pero copia lo que dice el órgano carlista y La Epoca é inculca que le parece mentira que haya podido Cardona predicar tales cosas en San Francisco el Grande y después de copias para que corran, concluye diciendo esto que no tiene desperdicio:

«Es o estumbe en esos análogos imprimir y publicar la oración fúnebre, y guardamos este momento para convencer de falsedad el relato de La Epoca. Es lo menos que se merece el buen nombre del Sr. obispo de Sión y la malicia del viejo diablo liberal conservador, sería incapaz de embellecer y propagar de toda clase de pornografías, como podemos demostrar cuando haya necesidad ó a who se nos proqueve.»

Pero no se impuntará el sermón que en sus líneas generales acaso y sin acaso estaría ya im-

preso hace años en forma de plega de cualquier sermónario, y así Nocedal no tendrá que dar el palo de que hace mercedero a Cardona.

El Correo Español, más atrevido aunque no mucho, conluye su élipica diciendo: «Porque el Sr. Cardona era entonces uno de los sacerdotes más entusiastas de la legitimidad y del derecho.»

«De la bandera blanca.» «Esas tenemos D. Jaime? ¿Con que también ha sido V. E. carlista? ¿Y por qué? ¿dónde? ¿cuándo? ¿Cómo? ¿Porque donde cuando o cómo V. E. eran carlistas los que pagaban, había que complacerlos? Pero ¿y aquello de la consecuencia sifoniosa que tanto y tan bien ha explotado V. E.? ¿Qué dirán ahora los palaciegos?»

Mirándolo bien más podrían decir de Montaña, carlista un día é integrista antinadístico ahora y, sin embargo, tan palatino como vuestro: no tienen sus señorías la culpa.

La Bolsa

COTIZACIÓN OFICIAL

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS, DIAS DA 19, and various financial entries like 4 por 100 perpetuo interior, Fin corriente, etc.

En el correo: últimos cambios 4 por 100 interior fin próximo, 71,45. París (1,00 t.) 4 por 100 exterior, 69,50.

Barcelona A las 4 de la tarde Interior fin de mes, 69,30. Idem próximo, 69,00. Exterior fin de mes, 69,00. Amortizable, 92,85. Cubas del 88, 85,25. Idem del 90, 71,00. Aduanas, 600,00. Filipinas, 60,00. Norte, 50,00. Francia, 60,00. París vista, 32,00. Londres vista, 33,20.

Paris A las 3,20 de la tarde 4 por 100 exterior fin de mes, 69,32. Cubas del 88, 600,00. Idem del 90, 600,00. Francia, 100,00. Italiano, 60,00. Turco, 22,50. Portugal, 23,35. Norte de España, 183,00. Alio, 271,00. Río Tinto, 1,472.

LA MORTALIDAD EN MADRID

Durante las últimas veinticuatro horas ocurrieron en Madrid las defunciones siguientes: Victoriano Boti, Paz, 23. Joaquín Pascual, Bordadores, 5. Agustín Peña, Amparo, 6. Francisco Esteban, Duque de Alba, 6. Emilián Vergara, Carretera de Extremadura, 8. Enrique Sepúlveda, Virtudes, 22. Manuel Benítez, Hospital Provincial. Dionisio Gil, Carmen, 11. Domingo Gómez, Toledo, 60. Antonio García, Valverde, 20. Vicente Pérez, Mesón de Parados, 16. Felipe González, San Bernardino, 9.

Concepción Herrera, Camino de San Isidro, 10. Dolores García, Divino Pastor, 2. Margarita Codina, Embajadores, 41. Antonia Rubio, Pelayo. Perfecta González, Valgame Dios, 8. Carmen Marchita, San Juan, 16. Encarnación Trashorra, Paseo Melancólicos, 6. Dominga Pérez, Galileo, 20. Esperanza Sáez

Francisco Riel, 16. Dematría Alvarez, Cristo de las Injurias, 22. Petra Gómez, paseo de los Olivos, 2. Pella Benito, Sombretete, 11. María García, Santa Engracia, 77. Francisco San Julián, Castro Placencia, 5. Nicanora Andrés, Depósito judicial. Total, 27: de ellas tres de viruelas.

Noticias

MOBLES BARATOS? Hotel de ventas ATOCHA, 34

Llama poderosamente la atención las grandes novedades, lo mismo en coronas que en adornos para Cementerios, del conocido industrial Sr. Rubio, Concepción Jerónima, 3, entresuelo; por su especialidad y buen gusto, merece ser visitada esta casa.

La casa propagandista de El Estómago Artificial ó polvos de Dr. Kuntz, atendiendo á las suplicas de las clases menesterosas, ha puesto á la venta medias cajitas al precio de 4 pesetas, para que de esta forma sea más fácil adquirir las y para que lo puedan probar los que aun por ventura dudan de su eficacia.

Ha regresado á Madrid nuestro compañero en la prensa, Sr. Francisco Rodríguez, encargándose nuevamente de la dirección de El Globo.

Han fallecido dos de los heridos á consecuencia de los últimos sucesos de Chantada.

Hallándose vacante la clase de instructor primaria para socios en el Centro Instructivo del Obrero (Atocha, 68), se saca á concurso, admitiéndose las solicitudes en la secretaría del mismo hasta el 25 del actual, de ocho á once de la noche.

Continúa abierta la matrícula en este Centro, y en breve se verificará el reparto de premios del curso próximo pasado.

«La Dinamo Sociedad de obreros en fábricas de electricidad y similares, celebrará junta general ordinaria el domingo 21 del actual, á las nueve de la noche. Se recomienda la asistencia.»

Las indicaciones barométricas anuncian tiempo variable. Ayer marcó el barómetro 707.

La temperatura fué agradable, aunque en algunas horas se sintió algo fresco. A las ocho de la mañana señalaba el termómetro 12°, 19° á las doce y 17° á las cuatro de la tarde. La temperatura máxima fué de 20°, y de 9° la mínima.

Dice La Epoca: «El presidente de la Audiencia, Sr. Landeira, ha propuesto al ministro de Gracia y Justicia para una recompensa, al sujeto de la policía judicial, D. Laureano Diaz, por los servicios prestados en el descubrimiento de los falsificadores de billetes.»

Dicho Sr. Diaz tiene ya la cruz de Carlos III por un servicio de importancia realizado hace bastantes años.

Irta publica esta semana un número muy bonito que contiene hermosas páginas en color, entre ellas, una doble que es muy notable.

Contiene además informaciones de los sucesos de actualidad y trabajos y dibujos de los mejores escritores y dibujantes.

En un campo de patatas próximo á Carabanchel, se hallaba el guarda Lucio Barcia, cuando penetraron tres individuos con sacos para robar tubérculos.

El guarda trató de evitar el robo, trabándose de palabras con los asaltantes, hasta que uno de ellos, sacando una faca, infirió al guarda tres heridas graves, una en el antebrazo izquierdo, que le atravesaba de parte á parte, otra en la espalda y otra en la cabeza.

Bianco y Negro publica esta semana un número interesantísimo.

El librero D. Victoriano Suárez ha regalado 27 obras, en 50 volúmenes, á la Unión Escolar, Morca aplausos este desprendimiento, que favorece el desarrollo de la biblioteca de dicha Sociedad.

La subsecretaría del Ministerio de Instrucción publica ha acordado declarar nulos los nombramientos que se hayan expedido á favor de los cajeros especiales de primera enseñanza, y en su virtud se proceda por las Juntas provinciales á la designación de nuevo habilitado de Clases pasivas del Magisterio, debiendo declarar que la fianza que acuerden las expresadas Juntas se depositará en el Banco de España á responder única y exclusivamente á las resultas del cargo.

En Carrion de los Condes se celebrará la feria de San Rafael del 24 al 30.

En el programa, además de las funciones religiosas, figuran músicas, corridas de cintas á caballo, distribución de premios á los niños de las escuelas, cacañas, veladas artísticas, carreras, concurso de dulzinas, globos aerostáticos, fuegos artificiales y otros muchos festejos.

Hasta ahora no han dado resultado satisfactorio las diligencias instruidas en la Co-ruña para averiguar quienes sean los autores del doble asesinato de la calle de San Andrés.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dispuesto la creación en Madrid de un Museo de Sanidad Militar, que se dividirá en cuatro secciones: Histórica, Anatómico-Pathológica, de Higiene y de Material Sanitario. Dicho Centro quedará afecto á la Academia Médico Militar é Instituto de Higiene, bajo la inspección del jefe de la sección de Sanidad Militar del Ministerio.

Ha llegado á Zaragoza el niño pianista Pepito Arriola.

En Bilbao causa muchas víctimas la epidemia variolosa.

NOTAS TAURINAS

Una carta del marqués de los Castellanos

Al tener noticia el acreditado ganadero de que los productos de la corrida de mañana seran disfrutados, en parte, por personas extrañas á la familia de Dominguito, ha dirigido la siguiente carta á los organizadores de la fiesta: «Sres. D. Federico Miquel, D. Luis Mazzantini, D. Rodolfo Martín y D. Antonio Monedero.

May señores míos: Por el anuncio de la corrida organizada tan acertadamente por ustedes á beneficio de la familia del infortunado torero Dominguito y para la cual tengo donados dos toros, veo que se compran tres de éstos; sabiendo, además, que la Empresa de la Plaza se lucra con el veinte por ciento de las utilidades.

Con ello viene á resultar que alguien, ajeno por completo á aquella desventurada familia, va á beneficiarse con una parte grande ó pequeña de mi donativo, cuando yo le hice con el propósito de que su importe íntegro se destinara á los deudos del infortunado torero.

Y como no puedo consentir tal participación extraña y estoy obligado á sostener y sostengo gustoso mi primitivo pensamiento, para coordinar y obtener ambos fines, yo también vendo mis toros, señalando su precio en tres mil pesetas, y espero de ustedes el favor de que las cobren y las entreguen directamente á los padres de Dominguito.

Les da las gracias, y se repite con la mayor consideración afectuosa q. b. s. m.—El marqués de los Castellanos, Octubre 19, 1900.»

Merece los elogios más sinceros la conducta enérgica y digna del marqués de los Castellanos, el cual, al proceder así, enseña á los que tratan de sacar partido de esta función, lo que hacen los que no anteponen el interés al sentimiento.

Toros en Tetuán

La corrida de novillos que mañana debiera celebrarse en la Plaza de Tetuán, ha sido aplazada hasta el lunes, en vista de que el domingo se verifica la corrida á beneficio de la familia de Dominguito.

La Empresa de Tetuán quiere significar con tal resolución su deseo de que resulte un gran éxito la fiesta dedicada al infortunado torero.

En la novillada del lunes se lidiarán dos toros de D. Félix Gómez, de Colmenar, y otros dos del marqués del Pozo. Actuarán los diestros Cantarito y Calerito.

El valiente banderillero Pataterillo se propone formar cuadrilla y hacerse matador de novillos para la temporada próxima. Buena suerte.

La Empresa de la plaza de toros de Jerez de la Frontera está organizando para el próximo mes de Noviembre un acontecimiento taurino, con el que terminará la temporada, y en el que figurarán como espadas los diestros Pulguita de Triana, Moyano, Carrajillas, Patatero, Chiquillo y Manchego, y con obligación de banderillar los espadas Fuentes, Algabeño, Jerezano, Conejito, Lagartijo y Machaquito.

También se correrán dos becerros, que serán rejoneados por el Bebe y Jerezano. Los toros pertenecerán á la ganadería de Miura á otra de las que gozan fama.

VAPOR CORREO

Santa Cruz de Tenerife 19.—Procedente de Barcelona fondeó ayer tarde en esta puerto el vapor correo Cataluña, que volvió á zarpar para la Habana. Hoy ha fondeado el torpedero español Rayo. Fabra.

DE TEATROS

Novedades para esta noche

COMEDIA.—Estreno de la ópera, Los galeotes de los hermanos Quintero. Ha aquí el reparto de la obra: Carita, señora Pino.—Gloria, señorita Catalá.—Catalina, señora Rodríguez.—La señorita Pardo, señora Dominguez.—La Bichos, señorita Tejada.—La señora Gervasia, señorita Hornero.—Manuela, señorita Mandiábal.—Un estudio, señorita Bitini.—Don Miguel, señor Valle.—Don Moisés, señor Rubio.—María, señor García Ortega.—Jeronias, señor La Riva Pedrito, señor Mondragón.—Victoriano, señor Mora.—El Membrillo, señor Martínez.—El Ojeras, señor Valle.—Otro que no habla, N. N.

Para esta obra ha pintado dos decoraciones el reputado escenógrafo D. Amalio Fernández.

LARA.—A segunda hora repite del juguete Pejarita de las nieves, y á tercera y cuarta El patio de los hermanos Quintero.

ESLAVA.—A segunda hora también repite de la zarzuela La luna de miel.

COMICO.—A segunda hora, sea dan segunda del estreno de la zarzuela La incógnita, original de los Sres. Flores García, Bull y Arnedo.

París.—Esta noche se pondrá en escena zarzuela en tres actos Los diamantes de la corona, que interpretarán las señoras Srta. Remond Gorgé, Srta. Pérez, y los Sres. Barrera, Valentín González y Ganero.

Francisco Barceñana.—Este distinguido actor que tan querido es del público madrileño y que tantas temporadas ha mos aplaudido; abrirá en breve el teatro Martín al frente de una modesta Compañía de zarzuela, en la que figuran conocidos artistas.

El Sr. Barceñana se propone estrenar varias obras y cambiar diariamente el cartel, y comb á esto último no nos tienen acostumbrados las Empresas madrileñas, le auguramos una buena temporada.

Saón Central (Tetuán, 29).—Esta Sociedad celebrará el sábado 20 y domingo 21, á las nueve de la noche, su 12 y 13 reunión, para las cuales ha contratado una nueva y numerosa orquesta.

LA FABRICACIÓN DEL CARBURO DE CALCIO EN NORUEGA

La fabricación del carburo de calcio en Noruega está tomando proporciones de gran importancia.

La fábrica de Hufslund, cerca de Sarpeby, produce unas seis mil toneladas anualmente.

La fuerza es suplida por la catarina muy grande del Sarp, que en el estiaje tiene una potencia de unos 46.000 caballos.

Esta catarina no es propiedad de los dueños de la fábrica, sino que éstos la arriendan á la Compañía de Fuerza de Hufslund, que utiliza 28.000 caballos, arrendándola á razón de 56 francos por fuerza de caballo eléctrico por año.

En el pueblo de Vorregaard, del otro lado del Sarp, hay una fábrica de carburo de capacidad de 3.000 toneladas, y en Meraker, cerca de Drontheim, hay otra.

Se proponen edificar otra en Aesland, que será de una fuerza de cuatro mil caballos, y otra Empresa proyecta el establecimiento de una nueva fábrica de 10.000 caballos de fuerza.

FUNCIONES para hoy

Comedia.—Los Galeotes (estreno). P. Luces.—Georgina.

París.—Los diamantes de la corona. París.—Con arma blanca.—Pejarita de las nieves.—El patio.—Segundo acto.

Zaruela.—La noche de la Tempestad.—La balada de la Cruz.—El gitarrico.—La Tempranosa.

Apl.—María de los Angeles.—El estreno.—El gran apl.—El barquillero.

Slava.—La alegría de la huerta.—La luna de miel.—El teatro del estómago.—El fin del tal.

Ru.—Al agua, patos!—Charivari.—Fray Julián Ruiz.—Cayetano III.

Comedia.—Al agua, patos!—La incógnita (se repite).—La celosa.—Mis dos maridos.

Comedia de señas.—Gran Wagon moderno.—S. Hacia desaconciadas en Madrid.—Episodios del gran val.—Pulsión de Camp.—Sipin-Book.

Sesiones cada media hora. teatro japonés (Alcaz, 99).—Todas las noches notable espectáculo por señas.—Miles Daria (Foyou).—Acto, Mullon, Calir.—Baile español.—Germanos Imperio.—Donado.—Fotografía.—Otras curiosidades.

panorama Imperial.—Carrera de San Jerónimo 14.—Precioso é interesante viaje á la Exposición de París de seis tardes á once y media noche.

Impreso en rotativa de la casa ALBERT, de Frankfurt.

Imprenta y Reprografía de EL PAIS, MADRID.

falta saber de qué modo puedo entrar en relaciones con una mujer á la que ni de vista conozco.

—Eso corre de mi cuenta, repuso O'Kelly: mañana á las diez de la misma situación en la calle de Cambridge, esquina á la plaza, y si alguien le pregunta cuál es la mitad de treinta y seis? responda con las palabras convenientes.

Y levantándose añadió: —Ahora creo que podemos retirarnos, y como por deparis que vayan las investigaciones de Alejandro, no es probable que adelante gran cosa antes de quince días, aplacemos hasta entonces la fecha de la próxima reunión en esta taberna.

—¿Entonces, de hoy en quince días? preguntó Van Devinter.

—¡Sí!

Y con esto disolvióse la reunión.

Las reflexiones que se hacía Alejandro al pensar en que la fuerza de las circunstancias le imponía la obligación de hacer el amor á una mujer á quien ni de vista conocía, ocupaban largo espacio si fuéramos á transcribir las todas.

Bástenos figurarnos el trabajo que le costaría decir frases tiernas á quien había resistido á pie firme las seducciones, halagos é insinuaciones de mujer tan soberanamente hermosa como Lady Devinter.

Pero en la morada donde se alojaba con su tío, fueron tan firmes las palabras que Van Devinter le dijo, que Alejandro se decidió á hacer de tripas corazón y á desempeñar su cometido lo más acertadamente que le fuere posible.

Al mismo tiempo, la revelación de la existencia de una Asociación secreta co-

mo la Irlanda y Libertad, á la vez que entusiasmaba su espíritu novelesco, infundiale respetos jamás sentidos hasta entonces por las causas políticas.

Aquellos hombres que habían envejecido conspirando por la libertad de su Irlanda, que habían visto irse estrechando sus filas por la miseria y los castigos de la policía inglesa, que estaban expuestos en todo momento á que una denuncia cualquiera les costara la pérdida de lo posición y de la libertad, y que seguían impertérritos conspirando siempre á pesar de que todos los días se amenguaban las probabilidades de éxito, le parecían sencillamente admirables.

Y después de invocar una y mil veces la imagen adorada de Olimpia y de poner al cielo por testigo de que si iba á decir á otra mujer con los labios las ternezas que su corazón reservaba á la única adorada, no era por propia voluntad sino para cumplir un deber, llegadas las nueve de la mañana después de una noche de insomnio, se vistió lo mejor que pudo y se encaminó con tranquilo paso á la calle de Cambridge, apostándose en la esquina de la plaza de York.

Era una plaza rectangular, desolada y triste como la mayor parte de las que se encuentran en las grandes ciudades inglesas.

Jardincillos sin árboles, arbustos raquíticos, kioscos de periódicos y algunos bancos donde en días de sol cortjean los soldados á las criadas.

Pero Alejandro no tuvo gran espacio para examinarla.

A los pocos minutos de haber llegado un hombre de barba negra le abordó, preguntándole.

—¿Cuál es la mitad de treinta y seis?

—Dieciséis y dos son dieciocho, respondió Alejandro, mirando de arriba á bajo al desconocido.

Escócheme Vd señor. Mac Donald y yo pertenecemos desde hace años á una gran Sociedad secreta que forman todos los buenos irlandeses. En otro tiempo nuestra Sociedad tenía más de un millón de asociados, hoy no es tan poderosa, porque el cansancio, el escepticismo de la época y sobre todo el sistema de extermio empleado por Inglaterra con la raza irlandesa nos han restado buena parte de los socios... De todos modos, la Asociación Irlanda y Libertad sigue siendo lo bastante poderosa para que no se pueda contravenir sus estatutos impunemente. Además, creo que lo hecho es para mí un gran cargo de conciencia y para usted, Sr. Van Devinter, una obra buena.

—Pero qué ha hecho usted? ¡Dejémos de misterios!

—¿Lo que he hecho?... Pues, sencillamente, comunicar á mis superiores que usted, Abraham Van Devinter, ha venido á Inglaterra con objeto de asesinar á mister Chamberlain.

—¡Desgraciado!... ¿Sabe Vd. lo que ha hecho?

Y al decir esto Van Devinter cerraba los puños y miraba al irlandés O'Kelly con ojos amenazadores, que pedían pronta explicación.

Pero O'Kelly no respondió más que encogéndose de hombros.

Van Devinter exclamó furioso: —¡Vd. es un mal caballero!... buscar de mis propias confidencias para traicionarme y para traicionarme mi causa, que es hoy la suya!... Pero esto es un crimen que se paga. Sr. O'Kelly... ¡y antes de que termine esta noche!...

—Veo, Sr. Van Devinter, que es usted un impulsivo. Los secretos que llegan á oídos de la Sociedad Irlanda y Libertad están muy bien guardados.

—¡Entre tanta gente!

—Si, señor; sólo porque conocen los

secretos importantes aquellas personas que saben guardarlos, personas que en este caso, son mis superiores, ó sea los jefes supremos de la Asociación, quienes, si alguna vez cayeran en poder de la policía inglesa, no volverían á ver nunca la luz del sol. Vea usted, señor Van Devinter si está interesado en guardar los secretos ajenos si han de ser guardados los suyos.

—¿Y por qué ha hecho usted eso?

—¿Quién le ha autorizado para comunicar á esas personas un proyecto que sólo conocía por una caballerosa confidencia mía?

—Lo he hecho, después de pensarlo maduramente, porque creía que era mi deber.

—¿Es que para pertenecer á su Asociación se necesita faltar á todas las leyes de la vida? ¿guía?

—Para pertenecer á la sociedad Irlanda y Libertad, se necesita, por de contado, revelar á los jefes inmediatos cuantas noticias se relacionen con el destino de nuestra patria... ¡y ya ve usted si es importante la de un complot contra Chamberlain!... Pero hay más, y es que yo no podía consentir en el sacrificio en que usted había pensado.

—Se olvida usted, señor O'Kelly de que usted me dió su palabra de honor de respetar mis deseos.

—Efectivamente, yo consentí bajo palabra de honor, que fuera usted quien diera el golpe á mister Chamberlain, pero á lo que yo presumo, usted piensa nada más que en buscar una ocasión de disparar un tiro al ministro y dejarse coger por la policía y decapitar por el verdugo inglés. ¡Y este es el suicidio que yo no podía permitir!

—¿Y para eso ha relado usted mi secreto?

—Sí, ¡para eso!... porque desde el mo-

HOTEL DE VENTAS

A los centros productores de España y del Extranjero

Autorizado en debida forma, el Hotel se encarga de retirar de las estaciones los géneros que queden por cuenta de los interesados y venderlos en pública subasta ó al contado reservándose tan solo el cinco por ciento como interés de venta.

AL PÚBLICO EN GENERAL

Los hoteles de ventas se hacen necesarios en todo país civilizado, á pesar de sus detractores y falsos imitadores, porque facilita la transacción noble entre el comprador y vendedor. A las familias que lo necesitan en el acto, EL HOTEL DE VENTAS LES ADELANTA EL 25 POR 100 DEL PRECIO en tasación convenida, y asegura venta de todo en el término de tres días.

Ventas al contado, con precios fijos, todos los días de 8 de la mañana á 8 de la noche

El Hotel de Ventas compra también á los particulares que lo soliciten, al contado, muebles y toda clase de objetos.—Horas de oficina, de 9 á 12 y de 3 á 5.—ATODIA, 34

SOCIEDAD REGULAR COLECTIVA
34, Atocha.-Teléfono 860.-Atocha, 34
MADRID

GUARDA-MUEBLES PÚBLICO
para concertarlo, manden una relación exacta y cumplida de los muebles que deseen guardar al Director Técnico, D. Antonio Gil.

Lotería afortunada
SORTES DE NAVIDAD
MONTERA, 22, Los pedidos al administrador José Rodríguez Mendosa

TESORO
Folleto de 88 páginas, que se da y envía gratis. Incluye: recetas, curaciones, enfermedades, etc. Precio: 20 céntimos. Se vende en todas las farmacias y librerías.

Nadie puede competir

con el Gran Bazar de Londres en precios de cosas de hierro y de metal. Cálculos de muelle de todos los sistemas, muebles y tapicería. Su grandioso surtido en artículos para todos los gustos sociales, desde lo más rico á lo más pobre.

¿No tenéis apetito? Pues tomad antes de comer un Bitter Vermett (Tónico francés) ó Ajenjo de los Sres. Latorre Blanchó y C.ª, San Hermenegildo, 19, duplo.

Gran barato de calzado
53, San Bernardo, 53 (junto á la Universidad). Para señora, botas desde 8 pesetas; de cartón, mate ó charol, ó zapatos, mate ó color, 2,50; de charol, 3. Para caballeros, botas mate, 5,50; de pieza, 6; de cartón, 5; botines, 7; de charol de 1.ª y 2.ª. Para niños desde 1,20. Zapatos y toda clase de calzado á precio de fábrica.—Se regala un par de zapatos por cada 15 pesetas de gasto.

LA PROVEEDORA
Préstamos á comerciantes é industriales
MÓDICO INTERÉS.—FÁCIL PAGO
No cobra comisión ni gastos.—Pagando antes al plazo convenido devuelve los intereses correspondientes
INFANTAS, 23, PRIMERO

Gran fotografía de Jacinto Baños
La casa más puntual y económica de Madrid. 6 tarjetas violeta, 5 pesetas ó 10 americanas. 5. Aparato especial para grupos y niños. Reproducciones por óptica que sean.
Atocha de San Bernardo, 53
(entrada por la del Noviciado, 2)

PILDORAS DE RIAZA, DE PEREZ NEGRO
Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fobias intermitentes, ya sea terciaria, cuartana ó colérica.
VEINTIOCHO AÑOS DE ÉXITO!
Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.
De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor propio pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pida.
Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 14, Madrid

Preparación Militar
Academia especial de D. Sixto de Lacalle
Planes reglamentarios donde constan los nombres de 2.250 alumnos ingresados en la del Ejército desde su fundación hace cuarenta años. Alguna Academia de Madrid n.º 1.º presenta la alianza igual número de plazas. No se prepara para otras carreras. Madrid. Calle de Pontejos, n.º 1.

Dinero
Por billetes, ropas y papeletas de Monte de Piedad. Interés de 3 al 4 por 100.
Ventura de la Vega, 11, pl.

CONSULTA DE SAN JUAN DE DIOS
Enfermedades de la piel. Yérose, sifilis, vias urinarias. De 9 á 10 y de 12 á 1, 50 cént. De 10 á 11, 2 pts. de 11 á 12, 5 pts.
Calle de Sta. Isabel, 11, principal
30 años especialista
ULTIMOS ADELANTOS

SE VENDE
Máquina de coser guanter, en buen estado, marca San Bernardo, 112.3.º izq.º

Dinero
Del 2 al 4 por 100 por billetes, ropas y papeletas del Monte de Piedad.
Presidencia, 58

PASCUAL Dentista, reforma las inservibles. Precios económicos. Composturas en el acto. Montero, 29, 1.º. Pulidos chicos á proporción. C.ª. Calle Amparo, 44, principal, núm. 2, de 8 á 12.

PURGACIONES Curan en 8 días. Sirvent, C.ª. Romanones, 8 y 5. De 11 á 1, 3 pts. 1.º y 2.º. De 11 á 1, 1 pt.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
han dejado de curar pronto y radicalmente las **BLENNORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS** y demás flujos de las vias urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.
35 años de éxito creciente
Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.
BORRELL HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Madrid.
Asalto, 6, Barcelona.
Se vende en frascos de 76 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

SE VENDE
Máquina de coser guanter, en buen estado, marca San Bernardo, 112.3.º izq.º

Colegio clásico español
1.º y 2.º enseñanza: 30 años de existencia. 17 profesores: sistema Froebel: patios de recreo: frontón, teatro; veranean los alumnos en su quinta de Reco (Ave). Dr. L. Gómez, presidente **SERRANO, 73.**

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS
Inmenso surtido en toda clase de artículos para señora. Especialidad en ropa blanca y géneros negros y blancos. Gran surtido en paños y ropa hecha. Gran taller de confección de toda clase de prendas para caballero.
25 pral., Concepción Jerónima, 25, pral.

LOS TIROLINOS

Empresa Anunciadora

Anuncios, Reclamos y Retóricas en todos los periódicos
Rápidas y económicas propagandas
Combinaciones especiales y económicas, en inmejorables condiciones para los anunciantes:
Esquemas de Defunción, Novenario y Aniversario, con bonificación en sus precios.
Anuncios en todos los sistemas conocidos y especiales de esta Empresa.
Tarifas gratis á quien las pida. Se remiten á provincias.
Oficinas: BARRIONUEVO, 7 y 9 ent.º Madrid
Teléfono 331.—Apartado de Correos, núm. 40

ZARZAPARRILLA BORRELL
Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores herpéticos y sifilíticos, comeztones de la piel, erupciones, granos, divículos y cuantas afecciones dependan de la erositividad de la sangre. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.
Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos
Puerta del Sol, número 5
Escriba en cada frasco la firma y rubrica de **BORRELL HERMANOS**
Al por mayor, Capellanes, 1, D. Guillermo García.

ANTIGUA AGENCIA STORR
ANUNCIOS POSITIVOS ECONOMIA
ESQUEMAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO
COMBINACIONES ESPECIALES
Una muestra, con grandes ventajas para los señores anunciantes.
TARIFAS DE PRECIOS, se envían gratis á quien las pida á las oficinas: Calle de S. Miguel, 21 duplo, segundo, dcha.
—TELÉFONO 505, MADRID—

Braguero Gibernau
Hernias (quebraduras)
Los que padecen de hernias y usan mi regulador han resuelto un problema hasta la fecha irresoluble, á los increíbles les basta con visitar mi casa y se convencerán, su comodidad y eficacia es indiscutible.
Especialidad en los de niño, cura pronta y radical
Clavel, 5, tienda

Viruelas.-Viruelas.
La Penada Antivirulosa. Calle Gótzberg, 2, Madrid. Se vende en todas las farmacias y librerías. Precio: 2,50.—Por correo, 2,50.—Pasos de Arce, 10, Madrid.

Contra la Oesidad
Tan maravillosos son los resultados del tratamiento del Doct. Rodríguez haciendo disminuir 5 kilos cada 15 días, sin necesidad de dietas, que ya son varios los célebres médicos que han venido á estudiar su procedimiento. **Monte, 23, pral.**

EL PAIS
MADRID, 8.—TRES EDICIONES DIARIAS.—MADRID, 8

El Estómago Artificial

6 POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este remedio, bajo la forma de polvo, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado esta remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se toma. No daña, por mucho que se usa. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

CURA las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-catarrales, flatulenta) y la distensión de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientre, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, somnolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcohólicos, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hinchura de estómago, de digestos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA las dispepsias intestinales; cesando pronto las diarreas con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; hace desaparecer el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural; tal efecto lo realiza el «Estómago Artificial», porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, casa ó lugar donde se habita ó predisposición individual á infeccionarse, así todo estado diarreico debe ser tratado por el «Estómago Artificial», el cual actúa también como preventivo.

CURA la diarrea con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirir á las personas que sufre de ella el padecimiento.

CURA la gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suministrando la materia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á las 750 la caja; 4 pías. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Miguel), Arrenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

278 LOS MISTERIOS DE LA GUERRA DEL TRANSVAAL

mento en que la sociedad Irlanda y Libertad conoce su secreto, ya no está usted solo, sino que millares de personas están dispuestas á apoyarle.

Yo lo pensé maduramente, pero los estatutos me ordenaban comunicársen confianza á mis superiores. No crea usted que ha sido empresa fácil la de conseguir el apoyo de la Sociedad, porque no es usted conocido en ella y me ha sido necesario empeñar solemnemente mi palabra de honor por usted, pues la Sociedad ha sido traicionada algunas veces, y aunque el castigo ha sido severo, estamos expuestos todos los días á que la policía nos descubra. Sin embargo, una vez empeñada mi palabra de honor, puesto que Chamberlain es hoy por hoy nuestro enemigo nos ha traicionado. La Irlanda y Libertad apocaba sus propósitos y se compromete á prestarle su apoyo otorgándole el conocimiento del secreto y se compromete a usted á su vez, me juro por los santos Evangelios, no dar paso alguno sin consultarlo antes conmigo.

Van Devinter, antes de dar su contestación quedése un rato pensativo, mirando alternativamente á O'Kelly y á Mac Donald.

De pronto se dirigió á este último diciéndole:

—¿Me jura usted que la Irlanda y Libertad siente el odio á Chamberlain y al imperialismo inglés con la misma intensidad que usted?

—No lo juro, Van Devinter replicó Mac Donald en tono solemne.

—¿Y usted, señor O'Kelly, me jura que este compromiso mío me facilitará la ocasión de libertar á mi patria y á Irlanda de su gran enemigo?

—Se lo juro—contestó O'Kelly.

—Pues siendo así, señores, á su honor de caballeros y de irlandeses me entrego y juro por los santos Evangelios respo-

BIBLIOTECA DE EL PAIS 279

tar los consejos, las indicaciones y las órdenes de la Irlanda y Libertad.

—Perfectamente, pero antes de darle el santo y seña de la asociación necesito oír de los labios de usted, Alejandro, Liebeck, idéntico juramento.

Alejandro, que había permanecido silencioso, contestó tristemente:

—Hace tiempo que mi vida no tiene más objeto que acompañar á mi tío, el padre de mi bien amada.

—Píense usted, antes de jurar, que su juramento le priva para lo sucesivo de toda libertad de acción.

—¿Y para qué quiero la libertad?.. Juro, como Van Devinter, obedecer á la Irlanda y Libertad.

—Entonces señores, seis de los nuestros y el santo y seña de la Asociación consiste en preguntar: «¿Cuál es la mitad de treinta y seis?», á lo que contestará el iniciado: «Dieciséis y dos décimos, señor».

—Pero nosotros, dijo Van Devinter señalando á sus amigos y á sí mismo, no hemos de preguntar al primero que pase cual es la mitad de treinta y seis.

—Desde luego!.. Es uno de los nuestros quien ha de hacérselos esa pregunta y nosotros han de responder en la forma indicada para identificar la personalidad. En caso de un apuro en la noche, por ejemplo, en caso de una persecución por la policía ó bien en el de realizarse algún otro complot por varios afiliados, el grito del buho significa la presencia de uno de los nuestros y la llamada á los compañeros. ¿Están ustedes?

—Comprendido.

—Fues bien, lo hecho por mí al iniciarme en este secreto es una muestra de confianza que espero no ha de ser desmentida y confío que merecerá á ella vengaremos la causa de Irlanda y la del Transvaal, sin necesidad de sacrificar á ninguno de los nuestros.

Al decir O'Kelly estas palabras recordó Alejandro que antes había dicho que conocía á la persona que pudiera merecer las confidencias de la doncella de Miss Flora y preguntó su nombre á O'Kelly.

—Usted mismo, respondió éste.

—¡Yo! exclamó estupefacto Alejandro, que se sentía incapaz de hacer el amor á ninguna mujer que no fuera Olimpia.

—¿Y quién sino usted podía ser esa persona?.. Los de la Irlanda y Libertad somos todos irlandeses viejos, porque los jóvenes son, por desgracia, más positivistas que nosotros y prefieren dedicarse á sus negocios particulares, antes que sacrificarse en favor de una idea política. Usted es joven, buen mozo... además el matiz azulado de su rostro, contrastando con el cabello rubio y los ojos azules, le da á usted un cierto aspecto exótico que no puede menos de despertar la curiosidad de una muchacha romántica como esa doncella... en fin, no creo que pueda haber nadie más á propósito que usted para enamorarla.

—¡Pero si usted supiera... se atrevió á responder Alejandro.—Si usted supiera el sacrificio que me exige!

—Lo sé... y lo que no sé me lo figuro... pero usted se olvida de que acaba de jurar obedecer lo que la Irlanda y Libertad le ordene.

Y el rostro de O'Kelly tomó una expresión tan severa que Alejandro sólo osó replicar, bajando los ojos:

—¡Es verdad, es verdad!.. Pero si creo que yo no sabré hacer el amor á esa mujer ni á nadie!.. ¡Si usted supiera!

Y Alejandro empezó á referir á O'Kelly la historia de sus desgraciados amores con Olimpia Van Devinter.

Pero O'Kelly no le dejó acabar, sino que dijo:

—Comprendo, en efecto, que le será á usted difícil desear ternura á una mujer cuando el recuerdo de otra le atormenta hasta ese extremo, pero ¿vea usted á su vez mi situación? Yo ni siquiera debí consentir que usted pudiera reparar á una de mis órdenes... Por ser usted un neófito y por creerle capaz de los mayores heroísmos entro en explicaciones, pero ¿vea usted la cosa!.. No vemos más lugar de castigar á Chamberlain que la casa de miss Flora y esta casa se nos presenta como una fortaleza inexpugnable á lo que solo puede llegarse ganando el corazón de esa romántica doncella... Y no veo á nadie, á nadie, sino á usted para ello... Créame Alejandro, hay circunstancias en que es preciso sobreponerse á los sentimientos... Ya no se lo ordeno... se lo suplico.

—¡Sí es que no sé!.. ¡Me encuentro tan triste!.. ¿Cómo quiere usted que una mujer pueda cobrar interés por un muchacho que no puede concebir?

—¡Bah!.. Cuando se tiene una presencia como la de usted... y, además, á las chicas sus ojos les gustan los mozos tristes.

—Si es que... Van Devinter puso fin á este diálogo, diciendo á Alejandro:

—¡Mio, por muy penosa que te sea esta misión, que hará revivir el recuerdo de Olimpia, el deber es antes que todo. Es preciso que aprendas á ser de piedra... ¡Hay que dejar para las mujeres esas sensiblerías!

—¡Pero tío... Obedece, Alejandro!.. ¡Yo creía que eras hombre!

Esta frase le hirió al mozo como un golpe de tralla.

Aún estuvo un rato meditando antes de contestar, pero, al fin, el amor propio venció á todo otro sentimiento y exclamó:

—¡Buena, pues, sea!.. Ahora sólo me